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НА ФИНИШЕ  Г ОДА
НАДО РАБОТАТЬ!

Слово —• Илье ТУРМАНИДЗЕ, начальнику Аджарского рас 
публикаиского управления государственной статистики:

— В нынешнем году в на
родном хозяйстве Аджарской 
АССР наблюдались отдель
ные положительные тенденции.

С превышением на 9.595 
тысяч рублей выполнен план 
прошедших месяцев по про- 
йэаодстау товаров народного 
потребления и задания по ро
сту производительности труда 
и получению прибыли.

Однако а работе предприя
тий и организаций немало 
недостатков и нерешенных 
вопросов. В новых условиях 
хозяйствования выполнение 
договорных обязательств по 
поставкам является главным 
показателем. За минувшие 
девять месяцев они выполне
ны на 99,5 процента. Это на 
0,2 процента меньше по срав
нению с показателями восьми 

Ть мвс*Чв«-
Д г ' Семь предприятий не вы

полнили план поставок и не
додали потребителю изделий 
на 2,362 тысячи рублей. А это 
значит, что они подвели и 
партнеров, и, конечно же, се
бя. Ведь за недопоставку на

до платить штрафы. Выполне
нию этого показателя поме
шали как объективные, так и 
субъективные причины. Для 
кардинально нового подхода 
к делу недостаточно одного 
желания, необходимы компе
тентность, глубокие экономи
ческие знания. Но, увы, этого 
как раз и не хватает ряду 
руководителей предприятий.

В связи с определенными 
трудностями, возникшими за 
последнее время в ряде ре
гионов страны, заметно ухуд
шилось материально-техниче
ское снабжение. Из-за этого 
возникли перебои и в Аджа
рии. Естественно, с ними на
до бороться. И чем скорее, 
тем лучше. А некоторые ру
ководители заводов, фабрик, 
объединений избрали путь 
наименьшего сопротивлениям 
началась корректировка пла
нов в сторону их снижения, 
что, в свою очередь, сильно 
отражается на экономике рес
публики.

За девять месяцев объем 
производства сократили 25 
предприятий. Они произвели 
продукции на 59,5 миллиона 
рублей меньше,- чем за тот 
же период прошлого года.

Ии для кого не секрет, что 
обеспечение населения това
рами народного потребле
ния — это первостепенная за
дача. Ряд предприятий Аджа
рии старается обновлять вы
пускаемый ими ассортимент 
продукции, повышать ее ка
чество. Все это позволило пе
ревыполнить план девяти ме
сяцев: дополнительно произ
ведено товаров народного по
требления на 9,6 миллиона 
рублей.

Однако по итогам девяти 
месяцев довольно незавидное 
положение сложилось в Ад
жарии с производством това
ров .высшей категории каче
ства. Их выпущено на 18,9 
миллиона рублей меньше, чем 
за тот же период прошлого 
года. Качество продукции на 
ряде предприятий по-прежне
му оставляет желать лучше
го. Об этом говорит такой 
факт. Из предъявленной орга
нам госприемки продукции 
на 110,4 миллиона рублей 
не соответствовало норматив
но-технической документации 
изделий на 7,1 миллиона руб

лей. Все они возвращены на 
доработку. Забраковано изде
лий ка 434 тысячи рублей, а 
ведь возврат на доработку и 
брак — это дополнительные 
расходы, отрицательно влияю
щие на себестоимость продук
ции.

За восемь месяцев в целом 
по Аджарии план прибыли 
реализован на 99,7 процента, 
а в промышленности — на 
105,7 процента. Но при этом 

его не обеспечили одиннадцать 
промышленных предприятий 
Среди тех, кто сорвал реали
зацию этого показателя, 
батумские электромеханиче
ский, машиностроительный, 
химико-фармацевтический, де
ревообрабатывающий заводы, 
Чорохский. завод нерудных 
материалов, Батумская конди
терская фабрика, Кобулетский 
райпромкомбинат, комбинат 
стройматериалов Минместпро- 
ма Аджарской АССР. В особо 
больших размерах — 2,2 мил
лиона рублей — недодала 
прибыли Батумская централь
ная перевалочная нефтебаза.

Двенадцать предприятий и 
организаций республики, ра
ботающие в этом году по вто
рой модели хозрасчета, пере
выполнили план дохода йа 
12,4 процента.

Вместе с тем надо отме
тить, что, несмотря на прово
димые мероприятия, неудовле
творительное финансовое по
ложение сложилось на ряде 
объектов.

Далеко до благополучия с 
кассовым планом по расхо
дам в Батуми, Хелвачаурском 
и Кобулетском районах. На 1 
октября невыплаты в народ
ном хозяйстве Аджарии со
ставили 150,6 миллиона руб
лей. Из них по банковским 
ссудам —  72 миллиона рублей. 
А по расчету между хозяйст
венными организациями — 
78,6 миллиона рублей.

Переход на полный хозрас
чет и самофинансирование 
должен означать укрепление 
трудовой дисциплины. Одна
ко на деле по ряду технико
экономических показателей 
республика отстала даже по 
уровню прошлого года. Это 
прежде всего обусловлено 
частыми нарушениями трудо
вой дисциплины. За первое 
полугодие потери рабочего 
времени составили более 21 

тысячи человеко-часов, или в 
расчете на одного работаю
щего— 1,4 человеко-дня. Из-за 
простоев в среднем в день не 
работало 117 человек.

По-прежнему большое от
ставание и в строительном 
комплексе. Тяжелая ситуация 
в жилищном строительстве: 
больше стало незавершенных 
объектов.

Несмотря на то, что транс
портные организации планы 
девяти месяцев выполнили, 
объемы перевозок железно
дорожным, автомобильным и 
морским транспортом по срав
нению с тем же периодом 
прошлого года заметно со
кратились.

Как видим, сложившаяся си
туация в народном хозяйст
ве Аджарской АССР пока оста
ется тревожной. И чтобы на
верстать упущенное, необхо
димо максимально использо
вать оставшееся до конца го
да время, мобилизовать ре
зервы, укрепить дисциплину 
во всех звеньях. Словом, надо 
работать!

Н а с н и м к а х :  в Батумском морском порту; молодые цитрусоводы из Каеда- 
Ульяновки Вардо Катамадзе к Марина Джабнидэе ежедневно собирают по 200—250 
килограммов оранжевых плодов.

Фото 3. Самсония. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ПАРОХОДСТВО ИЩЕТ... КОРАБЛИ
К 1 января 1989 года в Грузинском морском пароходстве 

были созданы производственно-экономические предпосылки 
для работы по второй модели хозяйственного расчета, бо
лев прогрессивной и основанной на Нормативном распреде
лении доходов.

Осуществлен комплекс мер 
по совершенствованию эко
номических методов управ
ления, улучшению организации 
планирования, расширению 
прав и самостоятельности па
роходства.

За девять месяцев нынеш
него года коллектив ГМП до
бился досрочного выполне
ния всех основных плановых 
заданий. Объем перевозок в 
заграничном плавании реа
лизован на 113,2 процента, в 
каботажном плавании — на 
103,7 процента, производитель
ность труда против планового 
уровня выросла на 10,2 про
цента, сверх плана получен 
доход в сумме 15,9 миллио
на рублей.

При работе в новых усло
виях коллектив пароходства* 
старается акцентировать вни
мание на главных проблемах, 
которые определяют темпы 
роста, выходы на новые каче
ственные рубежи в экономи
ке. Особое внимание уделя
ется вопросам ускорения на
учно - технического прогрес
са, модернизации и обновле
нию основных фондов, осво
бождению от избыточных ма
териальных ценностей. Эти 
■опросы сейчас решаются са
мостоятельно, без вмешатель
ства извне.

— В нынешнем году, — рас
сказывает начальник Грузин
ского морского пароходства 
Джемал Чигвария, —  нам при
суждены за успехи во Всесо
юзном социалистическом со
ревновании по итогам перво
го квартала вымпел Министер
ства морского флота СССР и 
ЦК профсоюзов рабочих мор
ского и речного флота и 
третья денежная премия. А 
по итогам полугодия —  пере
ходящее Краснов Знамя ММФ 
и ЦК отраслевого профсоюза 
и первая денежная премия...

Итоги работы девяти месяцев текущего года, расстанов
ка флота на четвертый квар
тал, оперативные предвари, тельные расчеты показывают, 
что в целом государственные 
задания нынешнего года, конт
рольные цифры будут реали
зованы досрочно и с большим

превышением пятилетнего плана.
В хозяйственной деятельно

сти коллектива пароходства 
имеются и нерешенные- вопросы, которые снижают эф
фективность работы и не позво
ляют добиться наилучших ко- 
нечных результатов. Для их 
решения в иоллентиве ведут
ся постоянные поиски. Про
должает оставаться высоким 
удельный вес непроизводитель
ных простоев судов пароход
ства в советских портах. Ос
новную долю их составляют 
простои в ожидании груза. За
ключаемые пароходством прямые договора с партнерами 
представляют собой реальный 
путь сокращения простоев. Однако в этом вопросе требу, 
ет совершенствования система 
штрафных санкций.

—  Наши соответствующие 
предложения, — продолжает 
Д. Чигвария, — представлены 
а вышестоящие инстанции. 
Нам очень мешает отсутст
вие вагонов. За девять меся
цев нынешнего года в портах 
Грузии недодано к заявке 
37.678 вагонов, в том числе 
по Потийскому порту— 25.170, 
по порту Батуми — 12.508, 
из-за чего потеряно 110 су- 
до-суток.

Основной проблемой пер
спективного характера явля
ется вопрос пополнения тран
спортного и портового фло
та. Морально и физически ус
таревшие суда списываются. 
Однако для сохранения ста
бильности экономики паро
ходства необходимо плано
мерно пополнять его транс
портными средствами. Источ
ника такого пополнения пока 
нет.— Над этими вопросами 
сейчас работают . специали
сты ГМП, и есть надежда, что 
выход найдется. Но пока ещб 
не решенной остается про
блема качества ремонта су
дов. У  пароходства нет свое
го судоремонтного завода, а 
он необходим как воздух. 
Этот вопрос руководство ГМП 
давно ставит в различных ин
станциях, но, увы, дело не 
двигается с мертвой точки!
1

Заал ПААТАШВИЛИ.
(Спец. корр. «Зарм Во
стока»).

в  НЕСКОЛЬКО СТРОК
За последние годы в Кед- пущенные на Кобулетском кон

^ком районе успешно развива
ется общественное животно
водство, Особенно хорошо ра 
дотают труженики ферм сего
дня. За девять, месяцев они 
продали государству 761 тон

сервном заводе. Потребители 
довольны продукцией пред
приятия, коллектив которого 
стремится и дальше совершен
ствовать производство, осна
стить его новейшей техникой.

НУ *олока и досрочно на 101,5 внедрить новую технологию, 
процента выполнили годовое Это позволяет не только улуч- 
ыдоние. Это достигнуто за шать качество, но и снижать 
счет повышения продуктивно■ себестоимость продукции по- 

и животных. Средний удой лучать дополнительные прибы- 
ОТ одной кбровы здесь вырос ли. Сейчас, на старте нового 
  килограммов по с рае- сезона сбора и переработки
пению с соответствующим пе 
риодом прошлого года.

®  Москва, Ленинград, горо
да Крайнего Севера и Дальне
го востока, Болгария, Поль- 
ш<* — вот неполный перечень 
адресов, куда отправляются 

» '’жемы, компоты, варенья вы-

цитрусовых, кобулетские кон 
сервщики намерены пустить в 
эксплуатацию новый цех по 
производству цитрусовых на
стоев. Здесь в стадии заверше
ния и строительство лимонад
ного цеха.

©  Новая ст екловарочная  
секционная печь вступает в 
строй в цехе по выпуску сор
товой посуды Батумского хи
мического завода. Новинка 
позволит значительно увели
чить объем выпускаемой про
дукции, улучшить качество из
делий, расширить ассортимент. 
Скоро на прилавках магазинов 
появятся вазочки для варенья, 
конфетницы и др. В розничную 
торговую сеть поступят свыше 
10 наименований хрустальных 
изделий на 400 тысяч рублей 
ежегодно.

@ С первого октября кол
лектив литейно-механического 
участка Батумского завода бы
тового машиностроения пере
шел на новые методы хозяй
ствования — арендный под
ряд. По-новому работает сей
час и бригада этого участка, 
собирающая термоконтейнеры.

С начала года на заводе вы
пущено более 20 тысяч термо
контейнеров, предназначенных 
для сохранения длительное 
время качества горячей пищи. 
Каждый термоконтейнер рас
считан на обеды из трех блюд  
для шестерых. В нынешнем го
ду большие партии термокон
тейнеров бытмашовцы отправи
ли в Сибирь для строителей и 
геологов.

0  В общественных хозяйст
вах Аджарии з а г  отовлено 
34.758 тонн грубых кормов, 
что составляет 124,9 процен
та годового задания. Особенно 
отличились кормодобытч и ки  
Хулойского района. На их сче
ту — 22.263 тонны сена, или 
169,7 процента плана. По срав
нению с прошлым годом, гру
бых кормов в районе заготов
лено почти на 4 тысячи тонн 
больше.

НА С Т А Р Т Е -  
«ЗОЛОТОЙ РТВЕЛИ»

Сегодня парад агропро
мышленным комплексом
автономной республики
стоит важнейшая задача — 
обеспечить население про
дуктами питания. Но ре
шается она пока что пло
хо. Судите самн.

В настоящее время здесь 
на душу населения произво
дится всего на 645 рублей 
продуктов растениеводства и 
животново д е т в а .  Тут надо 
учитывать и то, что значитель
ная часть урожая плантаций— 
чай, цитрусовые — а основ
ном вывозится за пределы 
республики и не участвует в 
формировании местного про
довольственного баланса. Ос
новные продукты питания а 
Аджарии большей частью 
ввозятся из других союзных 
республик. Например, 83 про
цента потребляемых мяса и 
мясных продуктов, 69 процен
тов молока и молочных про
дуктов, 36 процентов овощей 
и т. д . Конечно, это обуслов
лено спецификой субтропиче
ского сельского хозяйства, его 
уникальностью. Однако необ
ходимо и на месте изыскать 
резервы для пополнения про
довольственного баланса.

Нынешний год для сельских 
тружеников Аджарии, как и 
других регионов нашей рес
публики, оказался крайне не
благоприятным из-за капризов 
погоды. Но тем не менее чае
воды автономной республики 

I успешно справились с делом.
I За сезон они собрали 61.162 
1 тонны зеленого чайного ли
ста. Это на 4.335 тонн больше 
прошлогоднего. Причем, 51,2 
процента сырья принято чай
ными фабриками первым сор
том.

Однако пока стабильных ре
зультатов не могут достигнуть 
животноводы Аджарии. За де
вять месяцев нынешнего года 
они заготовили 3.372 тонны 
мяса, или 102,8 процента пла
на. С заданием справились все районы автономной респуб
лики. Но по сравнению с тем 
же периодом прошлого года 
они на 107 тонн сократили за 
готовку мяса. За этот же пе
риод государству продано 

7.802 тонны молока — 97,4 
процента плана, что на 399 
тонн меньше, чем было в со
ответствующем периоде прош. лого года.

По данным на 23 октября, в Аджарии заготовлено 4.239 
тонн овощей — 92,1 процента 
годового плана. Но допущено 
отставание в заготовке таких 
важных видов огородной про
дукции, нан помидоры, огур
цы, баклажаны и другие. На 
ту же дату заготовлено 9.339 
тонн фруктов — 65.5 процента годового плана. От уровня 
прошлого года отставание составляет 5.846 тонн. В заготов
ке плодов отстают все райо
ны автономной республики. 
Долг сельсних тружеников бо
лее эффективно использовать 
имеющиеся возможности для 
того, чтобы собрать весь уро. 
жай без потерь н максималь
но приблизиться и рубежам, 
намеченным на нынешний год.

Сейчас в автономной рес
публике стартует «золотой 
ртвели». Нынче здесь не ожи
дается обильного урожая. Но 
тем более важно так органи
зовать сбор, транспортировку, 
переработку цитрусовых, что
бы исключить потери, не по
вторить ошибки, допущенные 
в прошлом в деле заготовки 
урожая.

Роберт ПЕРАДЗЕ.
(Корр. «Зарм Востока»).

Учиться хозяйствовать

КОММЕРЧЕСКИЙ
Д Е Б Ю Т

Высокая стоимость науч
ных разработок передовых 
технологий не помешала 
распродать их в одночасье 
на проведенном впервые 
объединением «Грузпром- 
граждаис т р о й» Госстроя 
Грузинской ССР технологи
ческом аукционе...

Аукцион. Да еще техноло
гический. Непривычно как-то. 
Но разве можно привыкнуть 
к тому, что не запущенные в 
производство оригинальные 
технологические новинки без 
всякого применения лежат го
дами? И появилась мысль — 
а почему бы не продать их? 
Что проку научно-эксперимен
тально-техническому центру 
«Груэстройсистема» хранить 
разработанные своими силами 
уникальные композиционные 
материалы для антикоррозий
ной защиты теплопроводов? 
Или обширного комплекса не
дорогих современных отде
лочных технологию производ
ства стройматериалов, пласт
массовых труб, изделий, за
меняющих дерево? А тем бо
лее технологии сушки древе
сины, производства железобе
тонных конструкций при по
мощи гелиотехники...

О многих из этих разработок 
специалисты знали. Предло
женные лабораторией пер
спективных строи т е л ь н ы х  
материалов и к о н е  трукций 
центра «Грузстройсистема», 
несколько лет назад они бы

ли довольно высоко оценены 
работниками Госстроя СССР 
и включались в комплексную 
программу научно-техническо
го развития стран СЭВ. Но 
оценка оценкой, а ведь ча
сто так бывает — есть идея, 
но нет денег. Или наоборот,.

В общем, идея аукциона 
оказалась наиболее эффек
тивной. Трудно сказать, у ко
го она родилась. Но одно точ
но — полной уверенности в 
успехе не было. Ведь в каче
ства товара выступали не про
сто идеи, а представленные 
в чертежах, схемах, формулах 
изобретения, /тишь некоторые 
из них были облечены в фор
му образцов или макетов. Но 
сделки состоялись. И принес
ли почти сто тысяч рублей 
прибыли. Для начала — не
мало.

Следующий, более предста
вительный аукцион, должен 
состояться в Кутаиси. Ведь не- 
задейстаованных на произ
водстве ценных разработок в 
отрасли еще много. Уверен, 
как и в других отраслях на
родного хозяйства. А почему 
бы не провести аукцион рес
публиканский? Выгодное, ока
зывается, дело — распродажа 
технологий.

Глеб РУСАЧКОВ, 
руководитель группы цен
тра «Грузстройсист а м а» 
объединения «Грузпром- 
гражданстрой».

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
I 0  На Западе Грузим 
1 продолжается сбор вино

град*.
Г осагроп р о м  Г ру зинс к ой

ССР информирует, что к 9 
ноября ■ этом регионе рес
публики собрано 32.119 тонн 
ягод при задании 88.910 тонн. 
План выполнен пока на 36,1 
процента. Здесь лишь один 
район — Чохатаурский — вы
полнил план заготовки уро
жая, собрав 1.016 тонн вме
сто намеченных 1.000. Близ
ки к реализации задания 
также труженики Самтред- 
ского района, которые со
брали 1.400 тонн ягод при 
плане 1.550. В эти дни сбор 
винограда ведут а основном 
хозяйства, плантации кото
рых расположены а горной 
зоне.

0  Внедрение некото
рых разработок студен
тов Грузинского политех
нического института бу
дут финансировать про
изводственники.

Об этом шла речь на на
учно-практическом семина
ре, который прошел на 
ТбилГРЭС. П р е дложенные 
членами Центра научно-тех
нического творчества разра
ботки доказали свою эф
фективность, были отмече
ны на всесоюзных конкур
сах. Это — усовершенство
ванный метод слива мазута 
из вагонов — цистерн, уст
ройство дымовой трубы по
вышенной тяги, проект ис
пользования дополнительно
го тепла паровых турбин в 
тепличных хозяйствах и дру
гие.

@  Сев озимых колосо
вых культур завершили 
механизат о р ы колхоза 
имени Орджоникидзе се
ла Бодбе Сигнахского рай
она.

Пшеница, ячмень, кормо
вые однолетние травы заня
ли 1.900 гектаров. Весь ком
плекс посевных работ бри
гада механизаторов, руко
водимая Нугэаром Тавелу- 
ришвили, провела в сжатые 
сроки и на аьісоком уровне.

В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ 
К О М П А Р Т И И  Г Р У З ИИ

На заседании бюро ЦК 
Компартии Грузии был рас
смотрен вопрос о негатив
ны х проявлениях в  некото
рых регионах республики 
7  ноября 1 9 8 9  года.

О тмечалось, что праздно
вание 72-й  годовщины В е 
ликого О ктября, несмотря 
на непростую общественно- 
политическую ситуацию в 
республике, прошло в це
лом в обстановке поддерж
ки трудящ имися, населени
ем провозглашенного пар
тией курса на перестройку. 
Торж ественны е собрания, 
другие массово - политичес
кие мероприятия, посвящен
ные знаменательной лате, 
прошли в городах, селах, 
трудовых коллективах рес
публики.

В м есте с тем  этот день 
в гг. Тбилиси, Кутаиси, не
которых районах республики 
был омрачен хулиганскими 
выходками, попытками д е
стабилизировать обстанов
ку, создать очаги политиче
ской. социальной и м еж на
циональной напряженности. 
Отмечены случаи вандализ
ма, надругательства над го
сударственной символикой, 
другие противоправные про
явления, вы звавш ие спра
ведливое возмущ ение граж 
дан.

Эти действия могли пере
расти, в м ассовы е беспоряд
ки и создавали угрозу лич
ной безопасности, жизни и 
здоровью  многих людей, что

требовало особой вы держ 
ки со стороны партийных, 
советских, правоохранитель
ных органов, чтобы разви
тие событий не приняло не
предсказуемый, чреватый 
тяж елы м и последств и я м и 
характер. Однако в некото
рых случаях органы охраны 
общ ественного порядка не 
проявили достаточной ре
шительности с  целью  свое
временного пресечения про
тивоправных действий. Не 
все партийные комитеты, ис
полкомы С оветов народных 
депутатов с  должной ответ
ственностью подошли к осу
щ ествлению намеченных на 
7  ноября 1 9 8 9  года м еро
приятий, в том числе по ох
ране общ ественного порядка 
и праздничного оформления.

ЦК КП Грузии реш итель
но осудил имевш ие место 
7  ноября 1 9 8 9  года отдель
ные противоправные дейст
вия и акции, направленные 
на дестабилизацию обстанов
ки, считая их совершенно 
несовм есіим ы м и с  проводи
мым партийной организа
цией республики курсом на 
консолидацию общ ествен
ных сил, установление здо
рового конструктивного ди
алога.

Намечен ряд конкретных 
мероприятий, определены з а 
дачи обкомов, горкомов, рай
комов партии, первичных 
парторганиз а ц и й, средств 
массовой информации.' Н е
обходимо, сохраняя вы дёрж - 
ку и спокойствие, усили

вать политический отпор 
выдвигаемым неприе м л е- 
мым, незаконным требова-.
ниям, последовательно опла
чивать вокруг себя здраво
мыслящ их людей, заинте
ресованных в реальном про
грессе и обновлении жизни 
на базе перестройки, не до
пускать неуправляемого раз
вития событий.

К аж ды й член партии д о л 
ж ен занять активную  насту
пательную  позицию в борьбе 
за  упрочение социалисти
ческих ценностей, предотвра
щение лю бых попыток про 
тивоправного посягательства 
на них.

Советским, профсоюзным 
и комсомольским органам 
республики рекомендовано 
разработать и осущ еств и т ь 
систем у практических мер 
по усилению разъясн итель
ной работы с  населением, в 
трудовых коллективах, фор
мировать атмосф еру осуж де
ния хулиганских проявле
ний, несовм естим ы х с  кур
сом на расширение демокра
тизации, гласности, плюра
лизма мнений.

Принята к сведению ин
формация правоохранитель
ных органов о том, что по 
ф актам противоправных дей
ствий возбуж дены  уголов
ные дела и ведется рассле 
дование. что ни одно прояв
ление хулиганства, ванда
лизм а, глумления над сим
волами советской государ
ственности не остан ется без
наказанным.

В е с т и  с  о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 9 ноября. (ТА СС). Алек
сандр Викторенко и Александр 
Серебров продолжают работу 
на борту пилотируемого ком
плекса «Мир».

5 и 6 ноября космонавты вы
полнили н е с к олько серий 
съемок и визуальных наблю
дений а рамках международ
ной программы Ю НЕСКО 
«Человек и биосфера». Целью 
этих исследований является

экологическая оценка состоя
ния поча и растительности 
биосферных заповедников.

По плану астрофизических 
экспериментов 7 ноября с по
мощью орбитальной обсерва
тории «Рентген» проведено 
четыре рабочих сеанса наблю
дений рентгеновских источни
ков в центральной части на
шей Галактики.

На технологической установ
ке «Галлар» завершен экспе

римент по выращиванию в не
весомости монокристалла оки
си цинка.

Сегодня экипаж вновь при
нимает участие а исследовани
ях по программе комплексно
го советско-кубинского проек
та «Атлантика-89». Космонав
там предстоит выполнить се
рию съемок запланированных 
районов акватории Атлантиче
ского океана.

Работа на околоземной ор
бите идет по намеченному 
графику. Оба космонавта здо
ровы, чувствуют себя хорошо.

Новая книга Политиздата
Выш да из печати книга 

«А ктуальны е проблемы мар 
ксистско-ленинской филосо
фии». В  этом учебном посо
бии для университетов м ар
ксизма-ленинизма нашли от
ражение особенности совре
менного состояния философ

ского знания, связанны е с 
решительным обновлением 
всех сфер и сторон общ ест
венной жизни и деятельно
сти, формирования нового 
мышления. В  книге рассм а
триваются задачи, стоящ ие 
перед марксистско-ленинской

философией, подчеркивается 
необходимость сущ ественной 
перестройки ее собственного 
содержания и структуры 
введения новых актуальных 
тем и подходов.

(ТАСС).

01178113
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ДОЛГОЕ время считалось, что а ищите ом м* и уж даст 
се. Есіш слабак —  пусть оставит место. Что ж «го за
щищать! А если силам, ас ли волевой, целеустремлен 

мый, поддерживаемый первичной организацией, — зачем 
ому защита! Вроде, асе так. «

Таи, да на таи. Потому что 
схема —  картина плоская. А 
за ее гладкой поверхностью 

иет удручающе ясных пря
мых — есть сложные и тон
кие переплетения, нет исчер
пывающего черно-белого дву- 
цввтия —  есть все многообра
зие цветового спектра.

Признаюсь, разговор не был 
для меня неожиданным (раз
ве что отдельные его. пово
роты) — тема социальной, 
профессиональной, правовой, 
в конце концов, защищенно
сти секретаря парткома (парт
бюро) нет-нет да и всплывет 
в разговоре с кадровыми пар
тийными работниками. Всплы
вет и утонет. Потому как вро
де бы стесняются они всерь
ез и основательно — о своих 
нуждах: время такое, работы— 
непочатый край, что же я о 
себе? Скромность? Наверное. 
Ступенькой ниже • —  скром
ность. Ступенькой • выше — 
нежелание менять положение 
вещей. В результате оно, по
ложение, во многом остает
ся прежним: секретарь парт
кома уязвим по ряду парамет
ров. Его уязвимость —  не 
личная проблема, это, без пре
увеличения, уязвимость пар
тии. В ее интересах — поза
ботиться о том, чтобы самый 
многочисленный и самый пе
редовой (по приближенности 
к эпицентрам социальных во
доворотов) отряд кадрорых 
работников имел все условия 
для работы.

Об этом мы и говорили а 
кабинете первого секретаря 
Свбурталинского райкома КП 
Грузии. «Выжимки» из того 
разговора, своеобразный кон
центрат и предлагаю вашему 
вниманию.

Отар ЖГЕНТИ, секретарь 
партбюро Тбилисского ин
струмент вльм о г о  завода: 
«ЕСЛИ ДОВЕРЯТЬ, ТО Д О 
ВЕРЯТЬ ДО КОНЦА».

Примет нового много в на
шей работе. Стало можно 
многое из того, что раньше 
запрещалось категорически. 
Не устраивают вас традици
онные и изрядно поднадоев

шие формы политучебы? 
Ищите свои. Хотите на со
браниях обсуждать только то, 
что всех волнует, хотите оп

ределить для себя истину? 
Пожалуйста, можете пригла
сить к себе любого из опаль
ных прежде общественных 
деятелей. И вообще, свои со
брания, свои сроки их прове
дения, свои повестки дня. 
Все— свое. И почти без реко
мендаций: делайте, что хоти
те и как хоѴите. (Я говорю 
упрощенно, чтоб было понят
ней). Плохо не то, что не все
гда ясно, что и как —  спаса
ет «текущий момент»: темы
собраний, какие-то идеи, це

лые направления подкидывает 
сама жизнь, они всплывают 
из недр первичной организа
ции. Плохо то, что эта сво
бода не всегда вписывается 
в старую систему контроля. 
Кого над кем? Вышестоящих 
партийных органов над нами, 
первичными.

8 жизни партбюро или парт
кома время от времени слу
чается такое явление — про
варка. Я пять лет работаю в 
этом качестве, могу свиде
тельствовать: «технология»
этих проверок стала меняться 
только в .последнее время. 
Раньше они были подобны 
ревизии. Ревизии сейфов, про
токолов и т. д . Причем, пред
взятой: если обнаружен недо
статок, будьте уверены, он
мог быть раздут едва ли не 
до масштабов преступления.
А  поводов для «строгости» 
при желании можно найти
сколько угодно.

И еще. События последне
го времени дали нам, партий
ным руководителям низового 
звена, почувствовать и силу 
свою, и свои слабости — 
ощутить свою нужность не 
на словах, а на деле. Мы 
должны работать. И мы хо
тим работать. В любом парт
коме, в любом партбюро вам 
скажут: работать по-новому 
невозможно при прежнем 
уровне информированности. 
А  ведь информация — наше

Это сейчас я чувствую за 
собой коллектив — измени
лось очень многое. А  тогда? 
Мог ли я протестовать? За
веденная машина просто пере
ехала бы меня.

И вот я спрашиваю: где та 
профсоюзная организация, 
которая может взять Меня 
под защиту? Где он, механизм 

социальной защиты секретаря 
парткома? Нуждается ли. он 
в защите — судите сами. 
Каждый из нас имел профес
сию, которую он оставил ра
ди партийной работы. Хочешь 
ты того или нет — происхо
дит деквалификация. _ Теперь 
предположим, что вместо Ху- 
цишвили райком возглавит
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З А Щ И Т И Т
Р Е Т А Р Я

П А Р Т К О М А ?
ТРИ ВЗГЛЯДА НА НЕОЖИДАННЫЙ 

ВОПРОС

сырье, наш материал и наш 
инструмент. «Сырье» это по- 
прежнему строго дозируется 
сверху, причем «дозы» явно 
недостаточны для нормальной 
работы.

Мераб УРУШАДЗЕ, сек
ретарь парткома Республи
канской клинической боль
ницы: «О БЕДНОМ... ПАРТ
КОМЕ ЗАМОЛВИТЕ СЛО
ВО»».

Ты, Отар, сколько лет на
зад закончил Высшую пар
тийную школу? Пять ле-г на
зад? Д о школы работал зам. 
председателя одного из рай
исполкомов Тбилиси, верно? 
А  теперь работаешь секрета
рем партбюро. Давай только 

честно: когда начинал учебу 
в ВПШ, надеялся ведь на по
вышение по окончании? Это 
нормальные планы нормаль
ного человека — если ты вы
брал партийную работу, в ней, 
как и в другой, ты хочешь до
биться успеха. Отар будет 
протестовать, но я все-таки 
продолжу на его примере. Он 
закончил ВПШ и ...остался 
без работы. Три месяца ждал. 

Потом принял предложение 
возглавить партбюро. После 
ВПШ, подчеркиваю. Пробле
ма не только Отара, в таком 
положении выпускники ВПШ 
оказываются нередко. Если у 
тебя нет «связей». Часто имен
но они перетягивают диплом 
профессионального партийного 
работника.

Г ода четыре назад я полу
чил выговор по партийной 
линии, после которого посе
дел. Серьезно. В общем, про
сматривалась явная установ
ка: найти как можно больше' 
недостатков в больнице — 
чем их больше, тем «обосно
ванней» будет чье-то смеще- 
•н'ие в медицинских верхах. 
Смещение же было давно за
программировано —  остава
лось привести в соответствие 
разные «мелочи». Проверка 
за проверкой. Придирки. Раз
громная статья в республикан
ской газете. Ну и обязатель
ная реакция райкома: мне — 
выговор. Но это не все. Самое 
плохое —  я тоже должен был 

«отреагировать», обеспечить 
взысканиями всех вокруг се
бя. А  из райкома диктуют: 
«Выговор? Не-ет, строгий вы
говор!» Мой авторитет был 
близок к нулю.

другой, менее справедливый 
человек. И, опять же предпо
ложим, люто меня возненави
дит. Бывает. Моя дальнейшая 
судьба просматривается, вер
но?

Далее. Вы берете, напри
мер, наши протоколы и изу
чаете. Ага, говорите вы, ча
сто обсуждаются производст
венные вопросы. Это плохо, 
это в ущерб идеологии. Или. 
Ага, говорите вы, мало вни
мания производственным во
просам. Это плохо, партий
ная̂  организация оторвалась 
от забот коллектива. Вот я н 
спрашиваю: где та организа
ция, ассоциация, союз, кото
рый может реально защитить 
права секретаря парткома?

Илья ХУЦИШВИЛИ, пер
вый секретарь Сабурталин- 
ского РК КП Грузии: «ПАР
ТИЯ ДОЛЖНА СТАТЬ ГУ- 
МАННЕЕ»».

Постепенно партия осво
бождается от излишней ре
гламентации, от многого из 
того, что делало ее похожей 
на полувоенную организацию. 
Пример: утратил человек парт- 

• билет. Раньше наказание было 
строгим —  вплоть до исклю
чения из партии — незави
симо от обстоятельств. А  ес
ли пожар? Ну и что, что по
жар? Теперь Мы прйходим к 
убеждению: человек «главнее» 
своего партбилета. Партийный 
документ при всем уважении 
к нему не должен быть фе
тишем.

Существовало убеждение: 
вышестоящий партийный ор
ган всегда прав. При этом 
тезис о его правоте выдвигал
ся априори, заботиться об ар
гументах было вовсе не обя
зательно. Не могу удержать
ся от примера. Года два на
зад бюро горкома партии рас
смотрело персональные дела 
дв<Гих работников нашего рай
исполкома. Я доказывал, что 
они не виновны. Но горком 
стоял на своем: виновны, и 
все тут. И никаких доказа
тельств — они почему-то бы
ли покрыты тайной. В общем, 
их исключили из партии и 
уволили с работы, а я полу
чил замечание. Через неко
торое время комиссия пар
тийного контроля при ЦК 
КП Г рузии признала реше
ние неверным — несправед

ливо наказанные были восста
новлены в партии и по месту 
работы. Замечание же, полу
ченное мною, критика в од
ной из газет «обратной силы», 
понятно, не имеют. • Получа
ется что? Что вставать на за

щиту коммуниста небезопас
но. Па крайней мере — бы
ло. Да и бесполезно, пока 
вышестоящий аппарат не ста
нет более демократичным.

Процесс демократизации 
партийной жизни подпитыва
ется снизу. Гарантии его ус
пеха в том, насколько см е
лы, последовательны, подго
товлены будут руководители 
первичных организаций, сек- 
ретарй парткомов и партбю
ро, Я считаю, что они пра
вильно ставят вопросы. Для 
нормальной работы нужны 
нормальные условия. Мы мно
го говорили о партийной 
скромности. Качество ценное. 
Но культивировать его можно 
лишь заботой. Реальной забо
той партии о конкретном пар
тийном работнике. Недавно 
на бюро райкома приняли 
решение: поставить. перед
райисполкомом вопрос о вы
делении жилья для одного из 
наших работников — у того 

ситуация в семье отчаянная. 
Это не значит, что аппарат 
начнет теперь заниматься ис
ключительно «выбиванием» 
квартир, машин и телефонов 
для своих работников, одна
ко внимание к их нуждам 
должно быть постоянным и 
действенным. Я думаю, тем 
скромней будет партийный 
работник, чем реальнее забо
та о нем, ч

*  *  ■*

Недавно работникам райко
мов была повышена зарплата. 
Причем повышена значитель
но. И это важно: на те 300— 
330 рублей, что (дифферен
цированно) будет получать, к 
примеру, инструктор райкома, 

скорее можно найти подхо
дящего человека. Илья Хуци- 
швили признал, что и сейчас 
в аппарате райкома есть лю
ди, которые могли бы с боль
шей пользой заниматься ка
кой-нибудь другой работой. 
Люди случайные должны уй
ти, уступив место тем, у ко
го призвание к партийной дея
тельности. Повышение зар
платы, видимо, может способ
ствовать этому.

Мераб Урушадзе предлага
ет: давайте создадим райко- 
моаский фонд (ежемесячно 
отчисляя энную сумму из 
зарплаты «аппаратчиков» и 
секретарей первичных). Сред
ства из фонда будем исполь
зовать для своих нужд —■ в 
частности, для материального 
стимулирования партийных ра
ботников. В этом плане не 
лишним было бы, если б пар
тийная организацйя част*, 
членских взносов могла бы 
оставить в своем распоряже
нии, —  это предложение вы
сказывается давно и многими.

Однако финансовая етороѵ 
на дела —  это еще не все. 
Важно выработать такую си
стему, которая бы самопопол- 
нялась настоящими профес
сиональными кадрами и от
вергала бы людей неподходя
щих. В жизни партийного ра
ботника все еще немало слу
чайностей. Он не застрахован 
от диктата вышестоящего пар
тийного органа, от волюнта
ризма непосредственного пар
тийного «начальника», над ним 
довлеет немало аппаратных 
предрассудков прошлого.

Так кто же защитит его, 
секретаря партбюро или парт
кома? «Добрый» первый сек
ретарь? Особый профсоюз? 
Сама первичная организация? 
Ответов много, и ответ один: 
надежные гарантии —  в де
мократизации партийной жиз
ни, в ее постоянном, каждо
дневном развитии.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

ЗА РА БО ТО Й - 
МАСТЕРА

Цех камнерезки Аха 
цихской партии по 
быче и п е р  еработ 
камнесамоцветного сы
рья экспедиции «Кавказ- 
самоцветы»—один из пе
редовых на производ
стве. Здесь работают ма
стера своего дела, кото
рые подготавливают сы
рье для ювелирной про
мышленности. Это полу
драгоценные камни — 
оникс, агат,' фианит к 
другие. *

Н а с н и м к а х :  пе
редовики камнерезного 
цеха Акакий Тамарадзе 
и Руслан Бачахчян; один 
из образцов породы.

В ПОЛЬСКОМ городе Торуне готовится к выпуску про
дукции, винзавод «МАНАВИ». У совместного предприя
тия грузинской промышленно-торговой фирмы «Саме- 

ба» и польской «Торвино» — хорошие перспективы.

В Ы Г О Д А
В З А И М Н А Я

Осень в Цагери не отли
чается от этой поры в дру
гих районах Западной Гру
зии. Таи же напряженно ки
пит работа я виноградни
ках, на кукурузных планта
циях.

И все-таки есть новые при
меты у  нынешней цагерской 
страды. Связаны они вплотную 
с теми переменами, которые 
происходят в нашей жизни.

Не секрет, тесно становится 
в привычных рамках хозяйст
вования, не позволяют они 
обеспечить выигрышную рабо
ту. Обновление экономических 
отношений, внедрение про
грессивных форм организации 
труда требуют пересмотра про
изводственных отношений и в 
перерабатывающей сфере.

Именно по этой причине все 
четыре производства местно
го винного завода переведе
ны на принцип работы по ме
тоду аренды. Это отчасти вы
нужденная мера, поскольку 
экономическое состояние вин
ного завода не выдерживает 
критики. Дело в том, что мощ
ности его не удавалось загру
зить полностью, а вместе с 
тем несоответствие количества 
работающих обьемам произ
водства препятствовали эф
фективной работе- Вот и по
лучалось в конечном итоге — 
едоков много, в прибыль ме
ж ду тем маленькая.

На это обстоятельство стоит 
обратить внимание, поскольку 
предпринятый шаг способство
вал преодолению этого проти
воречия.

—  Мы начали с того, —  рас
сказывает заведующий произ
водством винного завода Мур- 
ман Гугвва, — что определили 
для себя оптимальное количе
ство работников, а аместе с 
тем возможность увеличить 
производство продукции. Сей
час мы принимаем и перера
батываем в день 25 тонн ви
нограда, хотя имеется реель-

Шаги аренды

ная возможность удвоить это 
количество. Получалось, что 
завод наш работал а полобо- 
рота, а имеющиеся мощности 
ие использовались а полной 
мере.

В программе, определенной 
на 10 пет, между арендатора
ми и РАПО отмечено следую
щее обстоятельство: завод за 
этот период должен увели
чить производство товарной 
продукции более чем на 1 мил
лион 100 тысяч рублей, при
чем значительно снизится и 
себестоимость произведенной 
продукции.

За счет чего же думают 
развернуться арендаторы? По
хоже, что при имеющихся воз
можностях трудно рассчиты
вать на успех. Сырьевая база 
а районе остается прежней, 
да и неохотно сдают крестья
не на переработку аиноград, 
поскольку закупочные цены 
их явно ие устраивают. Более

того, Цагерский район —  один 
из тех горных районов, где 
взамен существующей обще
ственной формы организации 
труда намечается создание 
крестьянских личных хозяйств. 
Основными производителями 
всей продукции станут труже
ники.
’’ Естественно, в этих услови
ях следует заинтересовать ме
стных виноградарей в том, 
чтобы они охотно сдавали 
свою продукцию на перера
ботку. Вот и открывается У 
арендаторов возможность за
ключать соглашения с индиви
дуальными хозяйствами на ос
нове договорных цен, регу
лировать процесс поступления 
сырья, строже относиться к 
его качеству. Причем, делать 
все это на взаимовыгодных 
условиях.

Это немаловажное обстоя
тельство, поскольку завод за
интересован в том, чтобы вы
пускать конкурентоспособную 
продукцию. Ориентир берет
ся на то, чтобы выпускать по
лусладкие и полусухие вина, 
коньячный спирт. Думают ца- 
герсиие виноделы освоить и 
выпуск сладкой продукции.

Словом, ни один шанс, поз
воляющий получить дополни
тельные доходы, не должен 
быть упущен.

Это и есть хозяйское отно
шение к делу, заинтересован
ность в том, чтобы работать 
лучше и получать больше.

Н угир КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

Подробный анализ
Большой непотопляемый 

корабль, накрепко прижа
тый к «айсбергу» Евроази
атского континента часты
ми сейсмическими «штор
мами», напоминает собой 
территорию Кавказа.

Со всех других сторон его 
продолжают постоянно под
пирать к северной непреодо
лимой преграде Черномор
ская, Южно-Каспийская, Иран
ская, Амато/ційская и Аравий
ская литосферные плиты — 
установили в результате мно
голетних исследований глубин
ного строения Закавказья с 
помощью сейсмических волн 
ученые Института геофизики 
Академии наук Грузинской 
ССР. По особенностям меха
низма возникновения очагов 
.землетрясений удалось опре
делить и особенности движе
ния всей этой гигантской 
«армады». Подробный анализ 
сейсмограмм показал, чтО 
все подпирающие кавказский 
мегаблок плиты, за исключе
нием анатолийской, двигаясь, 
казалось бы, в разные сторо
ны, взяли все-таки главный 
курс на него. В связи с этим 
территория Кавказа постоян
но находится под воздействи
ем сильного статического 
сжатия. Возможно, этим и 
объясняется наблюдаемое на 
Кавказе явление рассеянной 
сейсмичности, своеобразного 
гаранта от проявления в цент
ральных его областях сильных 
землетрясений, возможных на 
«окраинах» мегаблока.

Уточненная геофизиками 
Грузии картина глубинного 
строения территории Кавказа 
и окружающих его геологи
ческих зон открывает новые 
возможности для разработки 
методов прогноза этого гроз
ного стихийного явления.

(ГРУЗИНФОРМ ).

О деятельности промыш
ленно - торговой фирмы «Са- 
меба» нам уже приходилось 
писать. Год наіад она была 
создана > на базе Сагареджой- 
ского завода марочных и экс
портных вин. Именно руко
водство этого предприятия на
чало в свое время энергичный 
и действенный поиск новых 
реальных путей поставок гру
зинских вин на зарубежный 
рынок.

Произошло это не от хоро
шей жизни. вспомним, что 
несколько лет назад а нашей 
стране были приняты законы 
против пьянства и алкоголиз
ма. И, конечно, сразу нача
лись перегибы. Воинствующие 
радетели за трезвость, одна
ко, явно не на трезвую голо
ву, стали отказываться от за
казов даже на высококачест
венные ,марочные сухие вина, 
не говоря уже об ординаоных. 
Вот и получилось, что очень 
скоро в Сагареджо на заво
де начала затовариваться про
дукция. Предприятие несло 
убытки.

— Такое положение долго 
продолжаться не могло, — 
рассказывает генеральный ди
ректор промышленно-торговой 
фирмы «Самеба» Нодар Хвти- 
сиашаили, —  вот мы и при
нялись размышлять, где найти 
нам рынок сбыта своей про
дукции.

Вся логика развития собы
тий говорила о том, что эт^т 
рынок надо искать за рубе
жом. Однако ни традиций, ни 
связей для поставок крупных 
партий грузинских вин на экс
порт к этому времени еще не 
было. Сагареджойцы стали 
здесь своеобразными пионе
рами. И главное, что они по
няли, развернув деятельность 
по налаживанию экспорта, — 
это важность самостоятельно
сти. Союзныд внешнеторговые 
организации, скажем прямо, 
не были заинтересованы в 
увеличении поставок грузин
ских вин за рубеж.

Кто ищет,1 тот всегда най- 
дег, В конце концов сагаред
жойцы вышли на прямые кон
такты с польскими торговыми 
организациями. Был заключен 
договор о прямых производ
ственных связях с польским 
объединением «Центральные 
подвалы вин импортных».

— Согласно этому догово
ру, — продолжает Нодар 
Хвтисиашвили, — в прошлом 
году завод отгрузил в Поль
шу сотни тысяч декалитров 
вине, а на вырученную сумму 
получил возможность закупить 
в этой стране различные то
вары для дальнейшей реали
зации их в нашей республике.

Отметим, что к этому вр^-' 
мени на базе Сагареджойско- 
го завода марочных и экс
портных вин уже была созда
на первая в СССР промыш
ленно-торговая^ фирма «Саме
ба» с самыми "широкими пол
номочиями по закупке и реа
лизации товаров. Были до
стигнуты и соответствующие 
соглашения об открытии фир
менных магазинов «Груэия» в 
Варшаве и Кракове, в свою 
очередь, магазины «Самеба» 
открылись в Сагареджо и 
Тбилиси

Надо ли говорить, . какую 
выгоду это принесло и фир
ме, и республике. За короткое 
время из Польши в обмен 
на продукцию грузинских ви
ноделов поступили на мил
лионы рублей самые различ
ные товары— как промышлен
ные, так и продовольственные.

И вот сделан еще один важ
ный шаг в расширении пря
мых контактов с польскими 
партнерами. Завершаются фор
мальности по организации сов
местного предприятия — за
вода по розливу грузинских 
вин в городе Торуне.

тать группа грузинских спе
циалистов, в том числе заме
ститель директора, главный 
технолог, — отвечает главный 
инженер фирмы «Самеба» Зу
раб Ткемаладзе.

— А какие вина будут раз
ливаться в Торуне?

— «Шуамта», «Эрети», «Бод- 
бе», «Гареджи», портвейны — 
«Тарибани», «Карданахи» и не
которые другие. Готовимся к 
массовому выпуску вина но
вой марки — красного «Саме
ба», изготовляемого по ори
гинальной технологии. Плани
руем также приступить к роз
ливу нового белого марочно
го вина «Сагареджо»...

Усиливая производственные 
связи с Польшей, сагареджой- 
ские виноделы расширяют по-

По праву хозяев*

«САМЕБА»,
«МАНАВИ»

И «ТОРВИНО»
— На основании договора 

объединение «Торвино» и 
фирма «Самеба» внесли рав
ные по величине вклады для 
создания этого предприятия,— 
разъясняет Нодар Хвтисиашви
ли. —• Мы внесли свой взнос 
в счет уставного фонда — ви
ном. Совместному предприя
тию дали имя «Манави», и оно 
будет производить свою про
дукцию, а аернее, розлив ее, 
на заводе, который фирма 
арендует у «Торвина». Вино, 
производимое совместным 
предприятием, будет реали
зовываться как в Польше, так 
и в третьих странах.

Ну, а прибыль? Она делит
ся иа две равные части, од
на из которых отходит в поль
зу «Самебы». Эту прибыль 
фирма может получить как 
валютой, так и промышлен
ными и продуктовыми товара
ми. Именно благодаря усили
ям сагареджойских виноделов 
сегодня из Польши в нашу 
республику поступают компью
теры, картофель, консервы и 
многие другие товары.

— Сейчас расширению тор
говой деятельности нашей 
фирмы, — говорит Нодар 
Хвтисиашвили, —  очень помо
гает Управление уполномо
ченного Министерства внешних 
экономических связей СССР 
при Совете Министров Гру
зинской ССР. В правительстве 
республики решается и воп
рос о том, чтобы предоста
вить фирме право реализовы
вать завезенные из-за рубе
жа товары по договорным 
ценам. Это повысит заинтере
сованность как коллектива 
«Самеба», так и ее зарубеж
ных партнеров.

Просим . подробнее расска
зать о совместном предприя
тии в Торуне.

— На заводе будет рабо-

ставки вина в другие страны 
мира — СШ А, Новую Зелан
дию, Англию, ФРГ, Японию...

Еще совсем недавно быто
вало мнение, что в зару
бежных странах не прояв
ляют интереса к закупкам 
крупных партий грузинских 
вин, чтр они не могут оказать 
на мировом рынке достойнукэ 
конкуренцию соответствующей 
продукции Франции, Испании, 
Италии, ФРГ, калифорнийским 
винам СШ А... Внешнеторговая 
деятельность сагареджойцев 

убедительно опровергает его. 
Факты свидетельствуют — при 
хорошей организационной ос
нове, предприимчивости и, 
естественно, гарантиях высо
кого качества вин солнечная 
продукция Грузии может най
ти своего покупателя на ми
ровом рынке.

— Мы просто уверены, — 
говорит Нодар Хвтисиашви
ли, — что грузинскими вина
ми можно успешно торговать 
за рубежом. Необходимо толь
ко оснастить винодельческую 
промышленность республики 

современным оборудованием, 
наладить рекламу... :В этом 
смысле мы полностью под
держиваем проект концепции 
развития ’ виноградарства и 
виноделия в Грузинской .ССР 
на 1989— 2005 годы. Виноде
лие должно получить соот
ветствующее развитие именно 
сегодня, когда идет самый ак
тивный поиск путей к подлин
ной экономической самостоя
тельности Грузии.

Напомним — французскими 
экспертами высоко оценены 
такие марки вин, как «Муку
зани», «Напареули белое», 
«Цинандали», «Вазисубани».

Кстати, представит в л я м  и 
фирмы «Самеба» подписан 
протокол с французской фир
мой «Интврагро» о создании

совместного предприятия по 
производству вина, с его даль
нейшей реализацией на запад
ном рынке.

Знакомимся еще с одним 
любопытным документом — 
французская фирма «Сабате» 
в сотрудничестве с чСамеба» 
предлагает создать в нашей 
республике совместное пред
приятие по производству кор
ковых пробок..

—  Многообещающие ре
зультаты дала поездка в Ар
гентину, — рассказывает Зу
раб Ткемаладзе. — Там я 
был вместе с группой ответ
ственных работников Госагро- 
прома республики. В ходе 
переговоров с различными 
официальными лицами, пред
ставителями различных фирм 
выявились возможности соз- 
данйя таких совместных пред
приятий, как завод по произ
водству шампанских вин л 
Аргентина и завод по произ
водству соков и напитков на 
базе аргентинских концентра
тов в Грузии, завод по про
изводству фильтра-картона в 
Зугдиди при объединении 
«Грузбумпром», цеха по ро^  
ливу экспортных вин методом 
холодной стерилизации непо
средственно в Сагареджо и 
многое другое. Скажу и о 
том, что мэр аргентинского 
города Сан-Рафаель передал 
с нами письмо мэру Сагаред
жо, в котором предложил ус
тановить дружеские связи на 
уровне городов-побратимов.

Фирма «Самеба» расширяет 
масштабы своей деятельно
сти. Растут и ее доходы. Все 
это позволяет уверенней ре
шать многие социальные во
просы внутри коллектива.

— Надо ли говорить, что 
мы на полном хозрасчете? — 
спрашивает . Нодар Хвтисиа- 
швкли. —  Другого и быть не 
может. Вот мы и действуем 
по праву настоящих хозяев. 
Заботимся о высокой соци
альной защищенности каждо
го работника.

Хочется подробно остано
виться на одном нововведении 
в «Самеба» — служащий фир 
мы, у которого трое детей, 
получает 30-процентную над
бавку к зарплате, если в семье 
четверо ребятишек, то над
бавка увеличивается еще иа 
20 процентов, и т. д .

— В то же время мы хотим, 
чтобы коллектив фирмы жил 
не рублем единым, —  про
должает Нодар Хвтисиашви
ли, — а проявлял подлинный 
гражданский интерес ко всеЦ 
событиям, происходящим "‘а 
республике.

И вот ‘конкретные шаги в 
этом направлении. Сагаред
жойцы решили на свои сред
ства закупить за рубежом для 
детских больниц республики 
миллион штук одноразовых 
шприцев. Еще 300 тысяч руб
лей выделили на другие бла
готворительные цели. Коллек
тив «Самеба» собственными 
силами решил отреставриро
вать церковь в Хашми...

Такое действительно может 
произойти тогда, когда люди 
начинают себя чувствовать на
стоящими хозяевами.

Шалва СВдНИ, 
Константинкотетишвили.

(Спец. корр. «Зари Во
стока»).
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9 ноября Председатель 
Соеета Министре» Грузин
ской ССР Нодар Чнтаиава 
принял находящихся я 
Советском Союзе прези
дента американской ассо- 

ѵ циации «Френдшип Форс» 
ф («Силы дружбы») Уейна 

Смита и президента один
надцатого живого канала 
телекомп а н и и Атланты 
Даблю-»кс-ай-зй Гарви Мар
са из американского шта
та Джорджия.

Во время теплой, друже
ской беседы с удовлетворе
нием была отмечена все бо
лее утверждающаяся тенден
ция расширения взаимовы
годных экономических и куль
турных связей между Грузи
ей и штатом Джорджия в 
СШ А. Было констатировано, что 
такие контакты стали возмож
ны благодаря новой полити
ке, осуществляемой в целом 
в Советском Союзе и, в част
ности, в Грузии.

В ходе беседы было выска
зано пожелание, чтобы в

Грузии, в частности, в Тбили
си была создана организация 
«Силы дружбы», которая бу
дет координировать свои дей
ствия в целом по Советскому 
Союзу, как это она осуще
ствляет в СШ А с центром в 
столице штата Джорджия — 
Атланте.

Была предварительно до
стигнута договоренность об 
обмене весной б у д  ущего 
года чартерных рейсов из 
Атланты в Тбилиси и из 
Тбилиси в Атланту с пред
ставителями трудящихся Гру
зии и Джорджии, которые бу
дут жить непосредственно в 
семьях друг у друга. Были 
также обговорены вопросы 
об экспорте грузинских вин 
в Соединенные Штаты Аме
рики, другие вопросы соци
ально-экономического и куль
турного обмена между дву
мя Джорджиями.

.*  *  *
В этот же день Нодар Чи- 

танава принял делегацию про
винции Британской Колумбии 
Канады в составе министра

экономики провинции, бывше
го министра просвещения 
Теда Хагена, президента уни
верситета Виктории Говарда 
Печа, декана университета по 
международным связям Чури- 
чича и декана инженерного 
факультета университета, биз
несмена Гира Паркера.

Нодар Читанава ознакомил 
гостей с основными направле
ниями, по которым работает 
в настоящее время правитель
ство Грузии, какие решаются 
проблемы по оздоровлению 
экологии, демографической 
обстановки, развития экономи
ки, культуры и здравоохране
ния, по расширению сувере
нитета республики, ее непо
средственных связей с зару
бежными странами, отдель
ными фирмами.

Гости выразили пожелание 
найти пути установления и 
расширения непосредственных 
контактов между Грузией и 
Провинцией Британской Ко-’ 
лумбии Канады в различных 
областях эколргии, образова

ния, культуры и экономики. Ус
ловия для этого, отметили обе 
стороны, имеются. Их надо 
использовать. Надо организо
вать обмен делегациями, спе
циалистами, учащимися, сту
дентами и преподавателями, 
практиковать их приемы непо
средственно в семьях, что 
спосрбствует дальнейшему 
сближению народов, обеспе
чению мира и взаимопонима
ния.

Следует обмениваться опы
том ухода и использования 
лесных массивов, которыми 
богаты и Грузия, и Канада, в 
том числе провинция Британ
ской Колумбии Канады, а так
же в области использования 
солнечной энергии.

В беседе приняли участие 
министр народного образова
ния Грузинской ССР Гурам 
Енукидзе, народный депутат 
СССР, ректор Тбилисского 
университета Нодар Амагло- 
бели, другие официальные 
лица.

(ГРУЗИНФОРМ).

СЕГО ДНЯ-ДЕН Ь СОВЕТСКОЙ МИЛИЦИИ

НА С Т Р А Ж Е  
ИНТЕРЕСОВ НАРОДА

Связанна» с протекающими в нашей стране процессами 
перестройки социально-политическая обстановка, конечно 
же, отражается на форме и содержании наших профессио
нальных праздников. Никакой пользы делу не приносят ус
таревшие крикливые фрезы и малоубедительные торжест
венные рапорты.

Вот и сегодня, когда отме
ч а е тс я  День советской мили- 

. ции, мы хотим в первую оче
редь заострить внимание на 
злободневных и наболевших 
вопросах.

Известно, что в последнее 
время оперативная обстанов
ка в республике значительно 
усложнилась, что вызвано ро
стом преступности, направлен
ной против жизни и здоровья 
людей. Значительно_ увеличи
вается число имущественных 
преступлений: грабежи, во
ровство, угон автомашин и др. 
Борьбу с преступностью не
сколько ослабили негативные 
явления в Абхазии и Кве- 

- мо-Картли. Мы были вынужде
ны оторвать от непосредст
венной деятельности и напра
вить в эти регионы большую 
часть личного состава. Этим 
я вовсе не хочу оправдывать 
имеющиеся в органах мили
ции недостатки и все свали
вать только на экстремальные 
ситуации.

Оперативная деятельность в 
последнее время приняла бо
лее целеустремленный ха
рактер, и будем надеяться, 
что благодаря помощи вновь 
образованного времен н о г о 
Комитете по борьбе с пре
ступностью положение станет 
стабильным.

Полагаем, что руководство 
министерства своевременно 
поставило вопрос о создании 
на крупных предприятиях, в 
организациях и учреждениях 
постоянно действующих вспо
могательных отрядов содей
ствия милиции. Профилакти

к а  причин, вызывающих пре
ступления, должна стать ос
новным направлением нашей 
деятельности.

Необходимы основательные 
преобразования и обновление 
и самих органов внутренних 
дел. Мы имеем в виду, в пер
вую очередь, морально-нрав
ственное оздоровление лич- 
иого состава, повышение его 
профессиональной подготовки 
и структурное совершенство
вание органов. Первые шаги 
в этом направлении уже сде
ланы — в Министерстве внут
ренних дел сформированы уп
равление профилактики и от
делы по борьбе с организо
ванной преступностью. В свя
зи с  ростом численности на
селения, очевидно, будет пра
вильным создать в больших 
городах подразделения ми
лиции, чтоб действемнее и 
оперативнее обслуживат» лю 
дей.

О том, насколько общест
венность республики волнуют 
вопросы охраны и укрепле
ния правопорядка, наглядно 
свидетельствуют и публикуе-- 
мые в прессе материалы.

Каждый из нас хорошо по
нимает, что борьба с преступ
ностью носит глубоко соци
альный характер и требует 
комплексного подхода, тем 
более в условиях гласности и 

^демократизации.
^ -В е д ь  еще недавно мы не 

смели Даже признаться, что 
преступления и у  нас явление 
социальное, и объясняли его 
наличием и проявлением «ка
питалистического окружения», 
«вредных пережитков прош
лого», «вредных традиций».

Такое мнение, к сожалению, 
не полностью изжито и се
годня. Некоторые руководя
щие работники отделов внут
ренних дел рассуждают при
мерно следующим образом: 
«Если нет оснований, а пре
ступление асе ж е  совершает
ся, выходит, что оно резуль
тат моей плохой работы», и 
вместо того, чтоб глубже вни
кать в каждый конкретный 
факт правонарушений, осу
ществлять необходимые про
филактические мероприятия,

. предпочитают скрывать

преступление и искусственно 
создавать атмосферу показно
го порядка.

До тех пор, пока эта вред
ная тенденция не будет окон
чательно изжита из практики 
нашей работы, нет даже смыс
ла говорить о серьезной борь
бе против преступлений.

Скоро завершится второй, 
десяток лет после того, как 
мы объявили в нашей респуб
лике бескомпромиссную борь
бу негативным явлениям. Изо
бличены и привлечены к от
ветственности многие взяточ
ники, комбинаторы и расхити
тели государственного иму
щества, но нужно откровен
но признаться, что эта борьба 
не принесла особых резуль
татов. Место одного преступ 
ника занимал другой, посколь
ку мы боролись с результа
том, а не с причиной. А при
чина была в тех отрицатель
ных процессах, которые на
бирали силу в течение десят
ков лет и которые мы сегод
ня называем деформацией 
социализма.

Обесценивание честного тру
да многих толкало на пре
ступный путь. В руках неболь
шой группы людей, лучше 
приспособившейся к обстоя
тельствам и условиям, скопи
лось огромное богатство, тог
да как большинству трудно 
даже существовать. Появилась 
социальная несправедливость, 
произошла девальвация чело
веческих ценностей.

Партия признала допущен
ные ошибки и со всей остро
той поставила в порядок дня 
вопрос перестройки и мо
рально-нравственного обнов
ления, благодаря чему в кор
не будут изжиты социальные 
причигіы, вызывающие пре
ступления, и это будет спо
собствовать оздоровлению об
щества.

От успехов перестройки за
висит судьба не только наро
дов нашей страны, но и все
го цивилизованного мира. Это 
хорошо понимают наши про
тивники и сторонники за ру
бежом, и тем более должны 
понимать это мы. Мы не дол
жны забывать, что существу
ют силы, которые, прикрыва
ясь «сохранением стабильно
сти», пытаются вновь поста
вить страну на путь тоталита
ризма, а чем это нам грозит, 
мы уже знаем из горького 
опыта прошлого и трагедии, 
совсем недавно разыгравшей
ся в Тбилиси.

Вот почему мы говорим, 
что нужны большая осторож
ность и предусмотрительность. 
Ш аг за шагом мы должны 
двигаться к намеченной цели 
и не стремиться опережать 
события, чтоб опять не прои
зошла какая-либо беда. То, . 

что казалось невозможным 
вчера, сегодня уже превра
тилось в реальность.

Веру и надежду вселяет в 
нас вынесенный Компартией 
Грузии на всенародное обсуж
дение проект Концепции на
ционального развития, окон
чательной целью которого 
признано достижение полного 
суверенитета республики.

При таких обстоятельствах 
невозможно, чтоб не вызывал 
горечи рост преступлений, что 
принижает и истощает нацию. 
Особенно воізмущает рост ко
личества случаев убийств, нар
комании и автомобильных ава
рий, уносящих ежегодно мно
жество человеческих жизней.

В 19В6 году совершено 132 
убийства, в 1987 году — 142, 
в 1988 — .155, а в текущем го
ду совершено 172 убийства. 
Если учесть, что каждый убий
ца фактически выносит и се
бе смертный приговор, эти 
цифры почти удваиваются. Мы 
не сможем исправить свое де

мографическое п о л  ожение, 
если не будем бережно отно
ситься к каждому человеку, 
тем более, что преступления 
совершает в основном моло
дежь, т. е. те, кто должен ум
ножать и укреплять нацию.

Мы должны бить тревогу по 
каждому факту убийства. Трт, 
кто поднимает руку на собра
та, не только преступник и 
злоумышленник, но и измен
ник нации. Потенциальные 
убийцы и изменники нации те 
молодые люди, которые но
сят в кармане огнестрельное 
оружие и создают среди то
варищей конфликтные ситуа
ции.

Национальной т р а г едией 
стали автомобильные аварии. 
Ежегодно они уносят жизнь и 
здоровье сотен людей. Толь
ко за десять месяцев нынеш
него года произошло 2.040 
автомобил ь н ы х катастроф, 
жертвами которых стали 589 
человек, а 2.417 человек тяж 
ко изувечены. Положение с 
каждым годом ухудшается.

Конечно, дороги республи
ки и улицы городов даже ми
нимально не удовлетворяют 
требованиям, выдвигаемым, ав
томобилизацией. Нередко не
правильно действуют и со
трудники автоинспекции, но в 
чем-то мы должны винить и 
себя. Согласно анализу, основ
ная причина совершенных в 
республике аварий —  нетрез
вое состояние, превышение 
скорости, недисциплинирован
ность и пренебрежение эле
ментарными правилами безо
пасности движения.

В чем дело, почему ослаб
лен врожденный инстинкт ос
торожности и самосознания? 
Из-за халатности, поверхност
ного отношения и неуважения 
к порядку.

Огромной национальной про
блемой считаю я борьбу с 
наркоманией, которая еже
дневно должна носить целе
направленный характер, и в 
этой борьбе лучшая часгь мо
лодежи должна поддерживать 
органы милиции.

Часто задают вопрос: что 
такое наркомания, болезнь она 
или преступление? ’ Полагаем, 
что и то, и другое вместе, но 
в первую очередь преступле
ние, превращающееся в неиз
лечимую инфекционную бо
лезнь.

Старшее поколение смело 
может сказать, что будущее 
нации в руках надежной мо
лодежи, но все-таки законное 
возмущение вызывает рост 
преступлений несовершенно
летних. За девять месяцев те
кущего года несовершеннолет
ние совершили 381 преступле
ние. Привлечены к ответствен
ности более двух тысяч чело
век в возрасте до 30 лет. 
Преступл е н и я часто носят 
групповой характер, и это за
ставляет задуматься.

Мы ожидали, что повышение 
национального самосознания и 
движение за самостоятель
ность республики окажут бла
готворное влияние на стати
стику преступлений, но, к со
жалении?, пока его незамет
но. Мы верим, что в конце 
концов будет именно так, но, 
как видно, для этого нужно 
определенное время и рабо
та. Большую помощь а этом 
деле могут оказать все ин
ституты воспитательного ха
рактера, Народный фронт, 
высшая и средняя школа, вся 
общественность. Основная за
дача этих передовых сил в 
том, чтоб избавить от влия
ния преступного мира наших 
подростков, внушить им чув
ства патриотизма, милосердия, 
добра, честности и любви к 
бескорыстному труду, чтоб 
молодежь не доходила до ска
мьи подсудимых. Не вызыва
ет сомнений истина, что тюрь
ма никогда не была и не бу
дет хорошим средством ис
правления человеке.

Огромной представляется 
нам задача вовлечения моло
дежи в трудовые процессы, 
чтоб она более подготовлен

ной вступала в самостоятель
ную жизнь. Как не вспомни 
здесь общепринятый в запад
ных странах и установивший
ся там порядок в отношении 
детей состоятельных предпри
нимателей. Они начинают свою 
трудовую жизнь с профессии 
простого рабочего и живут 
только на собственные дохо
ды.

Функции защиты прав осуж
денных в настоящее время у 
нас осуществляют комиссии 
по надзору, созданные при  ̂
всех городских и районных 
исполкомах, при Совете Ми
нистров республики. В них 
входят как депутаты, так и 
представители общественно
сти, которые контролируют 
деятельность исполнительных 
органов. Мы не против идеи 
создания комитета защиты 
прав заключенных, но, может, 
лучше было бы, чтоб в рабо
те уже созданных комиссий 
приняли участие все заинтере
сованные организации и уси
лили бы ее Дееспособность. 
Имеется в виду, что эти ко
миссии не застрахованы от от
дельных ошибок.

Что касается встреч пред
ставителей общественности с 
осужденными, то такое право 
у них есть. И в этом направ
лении проводится довольно 
плодотворная работа. Часто 
устраиваются встречи с пред
ставителями трудовых коллек
тивов и творческой интелли
генции, проводятся шефские 
концерты, работают самодея
тельные кружки, которыми ру
ководят известные деятели 
литературы и искусства. Осуж
денные имеют полное право 
пользования любой литерату
рой, что способствует их нрав
ственному возвышению.

К сожалению, мы сталкива
емся еще со многими недо
статками в системе исправи
тельных учреждений, но нель
зя отрицать и того, что и 
здесь есть положительные 
сдвиги. На передний план вы
двигается человеческий фак
тор, протекают процессы гу
манизации. Особенно плодо
творную работу в этом отно
шении ведет Институт обще
ственного мнения при Мини
стерстве внутренних дел.

Мы приветствуем призыв ко 
всем формальным и нефор
мальным объединениям под
держать милицию и единым 
фронтом бороться со всевоз
можными преступлениями, ук
реплять порядок на всей тер
ритории Грузии. Сегодня, как 
никогда, необходимо не про
тивопоставление, а консолида
ция, что даст возможность ус
тановить в республике проч
ный общественный порядок, 
активно бороться с преступ
ностью и вызывающими ее 
причинами.

Во время пребывания в Гру
зии министра внутренних дел 
СССР В. Бакатина было рас
смотрено много злободневных 
вопросов, и в частности воп
росов повышения боеспособ
ности органов милиции, со
вершенствования их профес
сионализма и оснащения тех
никой. Многое еще предсто
ит сделать в этом направле
нии, и мы не теряем надеж
ды, что в ближайшем буду
щем увидим положительные 
сдвиги. А все это укрепит в 
нашем населении веру в то, 
что милицйя будет стойко за
щищать его права, жизнь, здо
ровье, честь и совесть, бу
дет защищать добытое трудом 
достояние. ^

В заключение хочу поздра
вить с праздником милиции 
трудящихся республики, лич
ный состав органов внутренних 
дел и всех, кто вносит опре
деленный вклад в дело ук
репления правопорядка и со
циалистической законности.

Варлам Ш АДУРИ,
первый заместитель ми
нистра внутренних дел Гру
зинской ССР.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЛАУРЕАТОВ!
У М Е Л Ы Е

Р У К И
Лейла Бахтуридэе при

шла на головное предпри
ятие пронзводственн е г о  
объединения «Тбилмолоко» 
12 лет тому назад после 
окончания профтехучили
ща.

Биография обычная, сотни
ее сверстников приобщались 
таким же образом к труду.
Но было в Лейле и такое, что 
позволило за сравнительно ко
роткий срок не только стать 
искусным сыроделом, но и
проявить незаурядный тех
нический талант.

Коротко о некоторых ее за
думках, реализованных на про
изводстве. По предложению 
Лейлы, была смонтирована 
пресс-тележка для формиро 
вания и прессовки сыра меха
нически м способом. В резуль
тате снизился удельный вес 
ручного труда на участке из
готовления рассольных сыров 
практически на 15 процентов.

Или другое. Именно ее 
предложение, упрощающее 
схему обработки сырья, по
зволило добиться ощутимой 
экономии топлива.

Что думают о ней ее това
рищи, коллеги?

А . Манджгаладзе, начальник 
цеха:

— Трудолюбивый, исполни
тельный человек Лейла, имен
но с этого начинаются ее 
успехи. Не устает повышать 
свое профессиональное ма
стерство. И как результат — 
польза общему делу.

Л. Шергелашвили, фасовщи
ца, член совета трудового 
коллектива:

— Я скажу так: обязательѵ  
ный, открытый и чуткий чело
век наша подруга, присужде
ние Государсгвенной премии 
СССР — признание ее заслуг 
перед нашим производством.

А . Аветисова, представитель 
органа госприемки:

Х Л Е Б -  
ВСЕМУ ГОЛОВА

— Бахтуридзе отличается 
трудоспособностью и чувством 
долга, все указания выполня
ет качественно и в срок.

Так год от года повышала 
она свое мастерство, перени
мая секреты мастерства у пе
редовых наставников. Но не
заметно прошла ученическая 
пора, все чаще стали обра
щаться к самой Лейле за со
ветами, рекомендациями.

Как-то незаметно опреде
лилось в ней это качество: 
помогать людям, не оставать
ся в стороне от их нужд и 
Двл.

Пусть не покажется, что 
лишены проблем такие люди, 
как Бахтуридзе, и цельность 
натуры не позволяет им пе
реключиться на эмоциональ
ную волну. Вовсе нет, исклю
чительная активная жизнен
ная позиция выразилась в 
том, что Лейла Бахтуридзе яв
ляется членом бюро Завод* 
ского райкома партии г. Тби
лиси. Была она и делегатом 
XX V II съезда Компартии Гру
зии.

Новой преодоленной сту
пенью стало в ее жизни при
суждение Госпремии СССР за 
1989 год.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ.

Бывает по-всякому: кто
выбирает профессию сам, 
а кто волею случая приоб
щается к делу, которое 
становится призванием. Ш о
та Ниавадзе связал свою 
сУДьбу с производ с т а е й -  
ным объединением «Тбил- 
хлеб» несколько десятков 
пет тому назад.

Началась его деятельность 
с обслуживания техники, обе
спечения нормальной работы 
аппаратов и машин с целью 
соблюдения технологическо
го режима, а продолжилась 
профессией хлебопека-масте- 
ра.

Долгие годы работы позво
лили ему вникнуть во все тон
кости этого сложного дела. 
Он был свидетелем, как пере
вооружалась наша хлебопе
карная промышленность, ук
рупнялась, внедрялась совре
менная технология производ
ства.

В Тбилиси любят- хлеб, от
дают ему дань уважения. У 
разных хлебов— свои почитате
ли: кто любит пышные кара
ваи с хрустящей коро чой, 
а кто отдает предпочтение 
батонам. Но, пожалуй, у нас 
в республике больше всего 
почитателей н а ц и  онального 
хлеба — «шотис пури».

Именно выпечкой этого хле
ба занимается бригада, кото
рой руководит Ниавадзе. Ку
пить грузинский хлеб — не 
проблема, хотя всегда у спе
циализированных магазинов 
толпятся его любители. Одна
ко желающих его купить на
верняка всегда больше у пе
карни, где работает Шота и 
его товарищи. Вкуснее, доб
ротнее кажется этот хлеб по
купателям. И этому есть свои 
причины.

Большой опыт, знание дела 
позволяют бригаде выпекать 
такухГ' продукцию, которая 
пользуется постоянным спро
сом.

Есть многие профессии, /д е  
имеются широкие возможно
сти для самовыражения лич
ности, реальные условия не 
только показать себя, чо и 
получить моральное удовлет
ворение от того, что без тво
их рук, твоего умения не 
обойтись другим.

Разумеется, не всегда еще 
говорят люди спасибо за хлеб. 
Бывает, встречаются и нека
чественные батоны, не всег
да потчуют нас и свежим хле
бом. Но, независимо от этого, 
хлеб— это тот продукт, без ко
торого не может обойтись ни 
один стол. Доставляют его в 
торговые точки и днем, и но
чью, в снег и дождь. Неза
висимо от времени и погоды, 
он всегда должен быть в до
статке.

Такому делу посвятил свою 
жизнь и Шота Ниавадзе. Поой- 
ден полувековой путь. Можно 
и оглянуться назад: события, 
годы, свершения. И как итог— 
общее признание твоей по
лезности — присуждение Го
сударственной премии СССР 
зг 1989 год.

Тенгиз МШ ВИДОБАДЗЕ.

У Р О К И  
СЮРПРИЗОВ
Весть о том, что стар

ший преподаватель, педа
гог географии Нора Тарие- 
лашвили удостоена Госу 
дарственной премии СССР, 
пожалуй, иикого не удиви
ла в 1-й Тбилис’с к о й  
экспериментальной школе 
им. К. Д. Ушинского, но 
обрадовала, безусловно, 
всех.

Нора-масцавлебели, как ее 
здесь любовно называют, — 
не только высококвалифициро
ванный специалист, но, глав
ное, большой друг ребят, за
ботливый наставник молоде
жи. Вся жизнь — в детях. 
Так можно коротко охарак
теризовать ее педагогическое 
кредо.

Что же привело Нору Тари- 
елашвили на эту стезю? Как 
она вспоминает сама, в ма
ленькой школе в селе Еред- 
ви Цхинвальского района, где 
она училась, было много пре
красных педагогов, энтузиас
тов своего дела, истинных но_- 
ваторов. Их незабываемые 
уроки — уроки доброты и 
нравственности, порой нео
жиданные, увлекательные пу
тешествия в страну знаний, 
помнит она и по сей день. 
Мне хотелось быть на них по
хожей, нести добро, радость 
в чистые души детей, гово
рит Нора Сикоевна. И вот 
она уже— студентка Горийского 
педагогического института. За
чтем —  распределение в зна- 
урскую школу, трудные годы 
познания профессии.

— Что скрывать, нелегко 
мне тогда было, — продолжа
ет Тариелашвили, —  но жа
леть мне не о чем. Представь
те, мои ученики — жители ок
рестных сел, каждое на рас
стоянии многих километров 
друг от друга. А -я  без уста
ли, не зная сна, в снег и 
дождь, спешила к ним в Дом,

ТАК ПРИШЛО 
ПРИЗНАНИЕ

в их семьи, чтобы помочь, 
научить...

С тех пор минуло немало 
лет, а она все такая же — не
равнодушная, неспоко и н а я ,  
всегда в гуще событий, среди 
своих учеников с первых же 
дней основания эксперимен
тальной школы в Тбилиси.

Наверное, это особый дар 
природы—любить так предан
но, так беззаветно свое дело 
и отдавать ему всего себя. В 
кабинете географии, где хо
зяйка — Нора Сикоевна, все 
необычно. Помимо всевозмож 
ного учебного материала, эта 
комната — своего рода 

школьный архив, где собраны 
фотографии, альбомы, слай
ды, диафильмы, повествующие 
о «биографии» школы.

Надо особо подчеркнуть, 
что Нора-масцавлебели— не 

утомимый энтузиаст, активный 
инициатор ежегодных похо
дов по этнографическим до
стопримечательностям нашей 
республики.

Ее знают и любят здесь все, 
и не только как бывшего ди
ректора (в течение шести лет 
Нора Тариелашвили возглавля
ла школу), а как изобрета
тельного педагога, на уооках 
которого всегда интересно.

Нина БАСИЛАШВИЛИ.

Ровно год прошел с то
го памятного -собрания на 
кафедре ядерной физики 
в ТГУ имени И. Джавахи- 
швили.

Оно было посвящено выдви
жению Институтом ядерной 
физики Сибирского отделения 
АН СССР на соискание Госу
дарственной премии СССР за 
1989 год работы «Прецизион
ные измерения масс элемен
тарных частиц на встречных 
электронно-позитронных пуч
ках». Название для непосвя
щенных, заметим, ни о чем не 
говорит. Но какая проведена 
колоссальная работа, какие 
перспективы открывает эта те
ма, досконально знает человек, 
против имени которого в офи
циальных документах значит
ся : «один из авторов». Дей
ствительно, одним из актив
нейших авторов этой разра
ботки является грузинский 
ученый Лери Михайлович Кур- 
дадзе . На том же собрании 
присутствующие ученые и спе
циалисты, отдавая должную 
дань труду коллеги, подтвер
дили: представленная работа 
является важным вкладом в 
развитие физики высоких энер
гий и имеет фундаментальный 
характер. Но какая связь ме
жду грузинским ученым и Но
восибирским институтом ядер
ной физики?

Ответ — в личной биогра
фии Лери Михайловича Кур- 
дадзе , ныне заведующего ка
федрой ядерной физики ТГУ, 
доктора физико-математиче
ских наук.

После окончания средней 
школы в Тбилиси он поступа
ет в Новосибирский универси
тет и на долгие годы связы
вает свою научную деятель
ность с этим регионом стра
ны, В период же выполнения 
работы, за которую сегодня 
Лери Курдадзе удостоен Го
сударственной премии СССР, 
он был старшим научным со
трудником Новосибирского ин
ститута ядерной физики.

В числе тех, кто первым по
здравил Лери Курдадзе с вы
сокой наградой, были его кол
леги. Секретарь кафедры ядер
ной физики ТГУ имени И. Джа- 
вахишвили Дали Галуашвили 
считает, что в Лери Михайло
виче счастливым образом со
четаются передовой ученый и 
добрый, отзывчивый человек.

Ровно год прошел с того 
памятного собрания на ка
ф едре. • Календарь на столе 
Лери Курдадзе вобрал в ' се
бя деловые записи, которыми 
были отмечены его работа за 
это время.

Сейчас Лери Михайлович в 
связи с присвоением ему Го
сударственной премии СССР 
находится в Новосибирске. Че
рез день-другой он вернется 
в Тбилиси. Наверное, прочтет 
эти строки. Впрочем, они ад
ресованы не ему. Читателям, 
которым, наверняка, интерес
но хоть что-то узнать о лау
реате. А  Лери Михайловичу — 
наши искренние поздравления 
и пожелания дальнейших ус
пехов на поприще науки!

Михаил КАСРАДЗЕ.

В ПРЕСС-ЦЕНТРЕ 
МИД СССР

На состоявшемся 9 ноября 
брифинге в пресс-центре МИД 
СССР внимание журналистов 
было обращено на участив
шиеся в последнее время 
высказывания официальных 
представителей стран Запада, 
в которых прямо или косвен
но, с оговорками или без них 
продолжают ставиться ' воп
росы о возможной реакции 
Советского Союза на выход 
того или иного союзного го
сударства из Варшавского До
говора.

При этом, отметил началь
ник Управления информации 
МИД СССР Г. И. Герасимов, 
проявляется противоречивая 
оценка роли договора. С од
ной стороны, вроде бы при
знается стабилизирующий ха
рактер этого союза, с дру
гой — делаются намеки, сви
детельствующие о сочувствии 
центробежным тенденциям в 
нем и даже их поощрении. 
Что касается советской сто
роны, то наш подход к данной 
теме заключает^* в следую
щем. Варшавский Договор от 
1955 года был продлен в 1985 
году на новый срок.

(ТАСС).

Сегодня — Всемирный день молодежи

Сегодня у молодежи нашей планеты ■— 
большой и радостный праздник. Это хорошо 
чувствуется в стенах Грузинского политехни
ческого института имени В. И. Ленина, где

. . 1
рядом учится молодежь из разных уголко 
мира: Египта, Сирии, Индии и других страи

Фото Рубена Рухкяиа.
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ОБЪЯІЗ/ІЕНИЯ
Правление Республиканского 

сою за кооперати в о в  сферы 
производства и ислуг Грузин
ской ССР доводит до  сведе
ния кооперативов, являющихся 
членами союза, что с целью  
обеспечения на 1990 год сырь
ем, материалами, машинами и 
оборудован и е м  необходимо 
своевременно представить со
ответствующие заявки.

Заявим принимаются от рай
онных м городских объедине
ний кооператоров по сводной 1 
форме. Те кооперативы, кото- ! 
рые пока не являются члена
ми союза, могут непосредст
венно обратиться в управление 
делами правления. Формы 
заявок в этом случае им бу
дут представлены управлени
ем делами.

Адрес: г. Тбилиси, ул. Пав
лова, Н* 42, I »таж.

Правление
Республиканского союза 

кооперативов.
♦  к

ЭТО ВАМ ВЫГОДНО!

бели у вас нет валюты — 
вослольэуйт е с в услугами 
внешнеторг о в о й фирмы 
«Иитеркоммо» коммерче
ского центра Госснаба Гру
зинской ССР, которая осу
ществляет товарообменные
(бартерные] операции на 
внешнем рынке, оказывает 
коммерческие услуги ино
фирмам, содействует в соз
дании совместных с ними 
предприятий.

Фирма поможет предприя
тиям, организациям, коопера
тивам республики в бартерном / 
обмене сверхдоговорной про
дукции, неликвидов, отходов 
производстве на необходимые 
им материалы, технику, обору
дование и другие товары в 
оговоренные сроки из любых 
стран. Используйте возможно
сти бартерных операций, пре
доставленных только внешне
торговым организациям тер
риториальных органов Госсна
ба СССР.

Наш адрес: 380034, г. Тби
лиси, ул. Вахтриоиская, 8, 
внешнеторговая фирма «Иитер- 
коммо» коммерческого центра (  
Госснаба ГССР. Справки по те- \  
пефонам: 39-47-30, 38-21-62.

♦
Маргнланскмй деревообра

батывающий завод имеет воз
можность изготовить из мате
риала заказчика здвниа кон
тейнерного типа:

общежития на колесах с 
собственной ходовой ча%тью 
по цене 3.375 рублей, раз
мером 3 X 6 , марки ЗМ-2;

контора по цене 2.250 
рублей, размером. 3 X 6 , марки 
К-3.

Эти домики универсальны в 
использовании как бытовки и 
другие служебные помещения.

За справками обращаться По 
адресу: 713712, Узбекская
ССР, Фергаи с к а я область, 
г. Маргилан, ул. Назиры Хол- 
матовой, 65, Д О З. Телефоны: 
7-15-1 5? 7-25-25, Т е л е т а й п
166617 «ДОЗ»,

10 ноября 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
«3.00 — В полдень. «3.50 —
Телекурс. Физика. 14.20 —
Художественный фильм «Без 
срока давности». 15.50 — Ин
формационный выпуск. 16.00— 
Изучим французский язык.
16.30 — Коротком етраж ны й художественный фильм «По
следний бросок». 17.20 — Для 
старшенлассн и н о е .  История Грузии. 17.50 — Для школьни. 
нов. Концерт. 18.20 — Объяв
ления. 18.25 — Эхо. 19.10 — 
Перестройка и коммунисты из - VI 
Сенани. 20.00 -  Моамбе. 20.35 '  
— День советской милиции21.30 — Поют молодые. 22.00 — 
Впемя 22.40 — Показывает 
телевизионный театр. Н. Дум- 
бадзе — «Кунарача» (Грузте- лефильм).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ
15.35 — Многосерийный ху
дожественный телефильм «Ро
жденная революцией». 1-я. 2-я,
3-я серии. .19.15 — Для школь
ников. Физина. 20.00 — Мо- 
амбе. 20.35 — Многосерийный 
художественный телеф и л ь м  
«Рожденная революцией». 4-я серия.

Москва
„  по ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
7.30 — «120 минут». 9.35 —
Мультфильмы. 10,00 — Ж. Кок
то «Карманный театр». Фильм- 
слентамль. 11.25 — Человек.
Земля. Вселенная. 12.25 -  ѴШ Международный Фести ь а л ь 
«Радуга». «Масайя и праздник 
святого Иеронима» (Никарагуа). 
13.00 — «Без выстрелов и по
гонь». Документальный телеільм. О майоре. милиции 

С. Сиволапе (Лермьі^ 16.35 — Фильм -  деіям . «Дубравка». 
17.55 -  Концерт мастеров мо 
нуссто МНР. 18.30 -  «Образ». 
Страницы творчества поэта 
В Берестова. 19.15 — Интер- 
еигнал. 19.45 — Сегодня а ми
ре. 20.00. 22.40 -  Концерт, по- 
«І"Ійвнный „  Дню милиции. 22.90 -  Время. 23.30 -• Взгляд».

" °  * ТОРО*  ПРОГРАММЕ.9.15, 12.15 — «Чеховы». Науч- 
популярный фильм. 9.35,

10 35 — Природоведение. 9.55, 
ід.55 — «Путешествие сквозь вена*. Научно - популярный I  
фильм. 10.05. 1. 05.  - Анг.ічн- <  
скии язык 11.35, 12.35 — М у^* 
зыка. 4.й класс. 13-05 — «Щу
ра и Просвирняк». Художест
венный фильм. 14.30 — Рит
мическая гимнастика. 15.00 — 
Выступает фольклорный ан
самбль «Россияночка*. 15.20— Документальный телефильм. 
15.50 -■ Гостелерадио Казах
ской ССР. 18.10 -  Сеанс по- 
втормого телефильма. «Было 
У. ГРН сына*. 2-я серия.19.15 — Играет Виталий Шап- 
нин (флейта). 19.40 -  Ритми- 
чесиая гимнастика. 20 .16  —
А Меликов — «Легенда о любви» (Баку). 21.15 — Информа
ционная программа. 22.0С — 
время. 22.40 — «Экранизация ‘ -роизеедвниа д , п . Чехова*.
«Три года». Художественный - 
елеФчльм. 1-я и 2-я серии.

с п о н т  - > > чЛ
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ЧЕЛОВЕК ДОЛГА
Стремясь определить сущность общечело- 

леческой морали, Поль Ламжевеи писал, что 
поиимвот ее кем «выполнение двойного дол
га—индивидуального и долга солидарности#. 
Нине Александровне Джавахишвили, дирек
тор Института экспериментальной морфоло
гии им. А. Н. Натрошвили Академии наук Гру
зии, человек долга в самом высоком смысле 
этого слова. Она, будучи авторитетным уче

ным, активным общественным деятелем, — 
обаятельней ш и й человек разносторонней 
культуры и интересов. Нина Александровна— 
академик Академии наук республики, заслу
женный деятель науки — была первой жен
щиной, избранной директором института, и 
одной нз первых была удостоена звания про
фессора анатомии.

Всем ивм трудно дается этот год. Что уж 
говорить о милиции, ив которую легла как 
бы доойиаа нагрузка: ведь охранять общест
венный порядок сотрудникам органов внут
ренних дел ныне приходится не только от 
посягательств преступных элементов, но и от 
норой ие в меру бурлящих страстей той ми
тинговой демократии, недостатка в которой 
мы явно ие оіЦУщаем. Так что известный пе
сенный рефрен нз некогда популярного те
лецикла о буднях работников милиции — 
«служба — днем и ночью» сейчас становит

ся ие повтическим преувеличением, а самой 
что ни на есть суровой реальностью. А  су
ровой потому, что она порой чревата самы
ми серьезными последствиями. Вот и и это
му своему профессиональному празднику — 
отмечаемому в 72-й раз Дню советской ми
лиции — сотрудники республиканских органов 
внутренних дел пришли, ие досчитавшись трех 
товарищей. «Погиб при исполнении служеб
ных обазаиностей». Такав запись стала по
следней в трех личных Делах, сданных в ар
хив...

п  4  ИЮ ЛЯ в Карелъ- 
]  ский р а й о тдел 

в и у тренних дел 
обратилсв тбилисец ИЦ ко
торый сообщил, что из его 
дачного домика в сане 
Гвердзмнати с о в  ершена 
кража различных вещай.

На место происшествия вы
ехали сотрудники райотдела 
Г. Килвсония и А. Маргишвй- 
лн. Начали они с выяснения 
общей обстановки а Гвердзи- 
нети, а цветности, с установ
ления лиц, недавно появивших
ся в селе. Председатель ис
полкома сельсовете И. Элба- 
Кидэе сказал, что у  одной из 
жительниц селе сейчас го
стит сын, бывший воин-афга
нец, живущий постоянно в 
г. Кургане Гоча Алборов. Как 
выяснится позже, Алборов 6ы- 
писѵлся из Кургана 17 нюня, 
а новой прописки у  него еще 
не было.

Двадцати двухлетний парень, 
выслушав предложение со
трудников милиции пройти с 
ними а райотдел для выясне
ния некоторых вопросов, по
просил подождать, пока он 
переоденется. Килвсония и 
Маргмшвили направились к

своей машине. В это время из 
дома вышел Алборов. На ли
це его была черная маска, в 
руке — охотничье ружье. Все 
решили секунды: одним вы
стрелом был ранен в плечо 
Киласонмя, другой поразил в 
живот Маргишвили. Преступ
ник скрылся. Врачи смогли 
спасти жизнь только одному— 
доставленному вертолетом в 
Тбилиси Килвсония. Тяжело 
раненный Маргишвили скон
чался на рассвете следующего 
дня.-

м
Ы ПОЗВОНИЛИ в по
литотдел Министер
ства внутренних дол 

Абхазской А С СР , чтобы уз
нать, каким был Рамин Че
чня, как относился и служ
бе. И услышали е ответ: 

—  Он давно служил в орга
нах и был не только хорошим 
работником, но н очень хо
рошим человеком, это асе ска
ж ут. кто его знал.„

В тот жаркий июльский день 
старший инспектор одного из 
подразделений ГАИ МВД ав
тономной республики Рамин 
Чочия возвращался на мото
цикле с  дежурстве домой. Он,

как и все его товарищи по 
службе, был измотан до пре
дела: всего несколько дней 
минуло со времени трагиче
ских событий е Абхазии, и на
пряженность обстановки еще 
не спала. Но разве мог тогда 
предполагать инспектор ГАИ, 
что на пустынной горной до
роге кто-то уже езял на муш
ку прицела его мотоцикл? Мы 
так никогда и не узнаем, ус
лышал ли Чочия грохот вы
стрела, или он слился для не
го с враз померкнуешим све
том...

В(
'
СПОМНИМ: эхо июль
ских событий в Абха
зии удар н л о ,  как 

взрывной волной,* по Зуг- 
дмдекому следственному 
изолятору, откуда бежали 
многие преступники.

Имелись основания предпо
лагать, что трое из них скры
ваются в Местийском районе. 
Оперуполномоченный Управ
ления уголовного розыска 
МВД Грузинской ССР Филарет 
(Серго) Хвистани получил за
дание: отправиться в Сванети 
и попытаться задержать бе
жавших. На месте Хвистани

удалось установить, что один 
из тех, кого он искал, Дже
мал Девдариани, который был 
арестован по подозрению в 
совершении преднамеренного 
убийства при отягчающих об
стоятельствах, находится у 
своего отца в селе Чубери 
Местийского района. В опера
тивную группу, возглавляемую 
Хвистани, вошли также со
трудники Местийского РОВД 
Ч. Ведэени и Р. Гиргвелиани. 
Когда все трое подошли к до
му Васо Девдариани, отца 
Джемала, который ранее был 
судим за незаконное хранение 
огнестрельного ’ оружия, то 
отец и сын внезапно, без пре
дупреждения, открыли стрель
бу. Гиргвелианк • был оанен, 
Хвистани убит. • Преступники 
скрылись.

...Ушли из жизни трое ра
ботников милиции, погибших 
при исполнении своих служеб
ных обязанностей. Остались 
без отцов дети, потеряли то
варищей коллеги. Но боль ут
рат усугубляется и тем, что 
одно из трех преступлений так 
и остается до сего дня не
раскрытым, а в двух других 
случаях преступники до сих 
пор не разысканы и не за
держаны. И сегодня, а День 
советской милиции, хочется 
выразить надежду, что колле
ги погибших на боевом посту 
сделают все для того, чтобы 
преступники понесли заслу
женное наказание.

Ираклий КИЛАДЗЕ.

ДЕМОКРАТИЯ НЕСОВМЕСТИМА С БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ
Сообщение МВД ГССР

Как известно, учитывав общественно-политическую обстановку, трегиче- 
екме событие в Тбилиси и в Абхазии, а также стихийные бедствия в иагормой 
Аджарии, в соответствии с пожеланиями трудовых коллективов и обществен
ности парад войск и демонстрации трудвщихсе в ознаменование 72-й годов
щины великой Октябрьской социалистической революции е Тбилиси 7 иоябр» 
19ВѴ годе не проводились.

К сожалению, в этот день отдельны
ми группами граждан, не желающих 
табмлизацни политической обстановки, 
оиструктивного решения возникающих 

республике проблем и задач, были 
іредпрмнвтщ противоправные действия, 
свершены акты вандализма, недруга- 
ельстаа к глумления над государст

венной символикой, насильственно сры
вались государственные флаги респуб
лики, оформление на улицах, проспек
тах и площадях, с жилых домов и ад
министративных зданий в разных райо
нах города, вечером на проспекте 
Руставели возникла опасность массовых 
беспорядков, чреваты» тяжелыми по
следствиями. все это создавало серь

езную, реальную угрозу общественно
му порядку и спокойствию в городе.

Органы внутренних дел, проявив вы
держку, призывали агрессивно настро
енные группы к порядку, приняли все 
меры, чтобы эти действия ие привели 
к непредсказуемым последствиям.

М 8Д ГССР считает необходимым под
черкнуть, что располагает аЬеми необ
ходимыми силами и полномочиями для 
пресечения подобных действий.

По всем фактам вандализме, грубых 
нарушений общественного порядка, со
вершенных 7 ноября в Тбилиси и не
которых других регионах республики, 
ведется расследование. Виновные бу
дут установлены и привлечены к от
ветственности. •

И. А. Джавахишвили роди
лась в Москве в семье выда
ющегося географа, основопо
ложника грузинской научной 
географической школы, ака
демика Александра Николае
вича Джавахишвили, признан
ного благодарным человече
ством «выдающимся геог
рафом планеты». Трудовую 
деятельность она начала ас
систентом на кафедре нор
мальной анатомии человека 
после окончания Тбилисского 
государственного медицин
ского института в 1935 году. 
Еще совсем молодым сотруд
ником кафедры Нина Алек
сандровна успешно совмеща
ла педагогическую деятель
ность с научной работой. 
Она— автор более 200 научны* 
трудов. При непосредствен
ной консультации и руковод
стве Н. А. Джавахишвили вы
полнены 14 докторских и 17 
кандидатских диссертаций.

Анатомия — в основном на
ука описательная. Такой она 
была полвека назад, но поч
ти все работы Н. А . Джава
хишвили. посвященные мик< 
рециркуляции или же дру
гим вопросам морфологии, 
выполнены с позиции функци
ональной морфологии.

Исследования Н. А. Джава
хишвили посвящены в основ
ном двум проблемам: стано
влению формы периферичес
кой нервной системы и раз
витию сосудистой системы.

Академик А. Хаджиолов в 
«Известиях Института морфо
логии Болгарской Академии 
наук» высоко оценил эти ис
следования, отметив глубо
кие знания и тонкую наблюда
тельность исследователя.

Большая часть исследований 
Н. А. Джавахишвили посвя
щена сосудистой системе.

Количество работ по ангио- 
архитектонике головного мо
зга в Советском Союзе не
велико. и среди них работа 
Н. А, Джавахишвили по мик- 
роваскуляриэации головного 
мозга — хронологически од
на из первых. В резолюции 
V  Всесоюзного съезда анато
мов, гистологов и эмбриоло
гов отмечено большое значе
ние этих ее исследований.

Некоторые работы Нины 
Александровны посвящены 

пластике сосудов. Автор по
казала, что за сравнительно 
короткий срок вена, переса
женная в артерию, претер
певает характерные измене

ния, Стенка- ее становится 
толще, плотнее, и, что осо
бенно интересно, ,  меняется 
характер васкуляризации пе
ресаженной вены. Н. А . Джа- 
аахишвили рекомендует вены 
конечностей как полноценный 
пластический материал для 
замещения крупных артерий.

В работах, выполненных 
Н. А. Джавахишвили в соав
торстве с М. Э. Комахидэе, 
произведен морфологический 
анализ процесса вживления

трубок из искусственного во
локна, включенных в • сосуди
стое русло подопытного жи
вотного, и дана сравнительная 
оценка разного рода замени
телям (капрон, лавсан, дак
рон, поливинилалкоголь, по
лихлорвинил).

В .последние годы научные 
интересы Н. А. Джавахишви
ли сосредоточены на апроба
ции разных методов консер
вации и сохранении жизне
способности сердца, а также 
тех изменениях, которые раз
виваются в трансплантирован
ном сердце в ближайшие ча
сы после пересадки. С кол
лективом сотрудников ею вы
полнено несколько десятков 
ортотопической аутотрансплан
тации сердца собаки и изуче
на структура, ультраструкту
ра, тканевой метаболизм и 
м и к р оциркуляторное русло 
миокарда после восстановле
ния деятельности пришитого 
сердца.

Ученому также принадле
жат ряд статей по вопросам 
истории медицины Грузии и 
учебник анатомии и физиоло
гии.

Нельзя не указать и на то 
весьма важное обстоятельст
во, что Н. А . Джавахишвили 
является блестящим органи
затором. Она успешно руко
водит научной работой в Ин
ститута э к с п е риментальной 
морфологии и вместе с тем 
принимает непосредственное 
участие в проведении, и рабо
те многих конференций и 
съездов по специальности как 
в Советском Союзе, так и за 
рубежом.

О признании Н. А . Джавахи
швили как морфолога говорит 
ее избрание почетным членом 
Всеросси й с к о г о общества

анатомов, гистологов и эм
бриологов, а также обществ 
Венгрии, Болгарии и Чехосло
вацкого научного медицин
ского общества им. Пуркинье.

Н. А. Джавахишвили —  ак
тивный общественный дея
тель. Она — член Комитета 
советских женщин с 1945 го
да, председатель Г рузинско- 
го республиканского комите
та женщин, член президиума 
Грузинского комитета защиты 
мира, член президиума Гру
зинского общества дружбы и 
культурной связи с зарубеж 
ными странами, президент ме
дицинской секции этого об
щества, Она многократно из
биралась в руководящие го
сударственные и парт и й н ы е 
органы города и республики, 
была делегатом XX II съезда 
КПСС,, являлась депутатом че
тырех созывов Верховного 
Совета ГССР и депутатом вер
ховного Совета СССР девятого 
и десятого созывов, 

Многообразна обществен
ная деятельность Н. А . Джа- 
вахишаили и а ряде между
народных организаций;. она 
принимала участие в работе 
Учредите л ь н о г о конгресса 
Международной демократиче
ской федерации женщин' (Па
риж, 1945) и в ее последую
щих конгрессах.

Н. А . Джавахишвили награ
ждено орденами Ленина, 
Дружбы н а р о д о в ,  Трудо
вого Красного 3  н а м ени,
«Знак Печете», медалями.

Наиболее характерная чер
та Нины Александровны — 
ее постоянное творческое
беспокойство, огромная от- 
в е т с т венность за учеников. 
Знаниями и опытом Н. А. 
Джавахишвили делится не 
только с учениками и сотруд
никами руководимого ею ин
ститута, ко и с коллегами из 
других научных и лечебных 
учреждений республики. Их 
много — тех, кто сегодня хо
тел бы поздравить Нину Алек
сандровну с юбилеем и по
желать ей — блестящему 
морфологу и эксперимента
тору, прекрасному педагогу 
и человеку —  долгих лет жи
зни, здоровья и больших
творческих успехов.

Нодар ЧИЧИНАДЗЕ, 
доктор медицинских на
ук?

Владимир 
БАХУТАШВИЛИ, 

член • корреспондент АН 
Грузик.

0 Б Я З А Н Н 0 С Т Е  Й...»

Р?А«КТ0р 
Л. ИОСЕЛИАНИ

...В ТЕЧЕНИЕ ЧЕТЫ
РЕХ ДНЕЙ В АКТОВОМ 
ЗАЛЕ Т Е Л  АВС КОГО 
ПЕДАГОГИЧЕСК О Г О  
И Н СТИ ТУТА  ПРОХО
Д И Л ШЕСТОЙ в с е с о 
ю з н ы й  СЕМИНАР ПО 
ГОРНОЙ г е о ф и з и к е .

В работе семинара, осно
вателем -и постоянным орга
низатором которого являет
ся Институт горной механи
ки имени Цулукидзе Акаде
мии наук Грузии, приняли 
участие видные специали
сты из многих городов 
страны,

...ДИРЕКЦИЕЙ ТБИ- 
ЛИССК О Г О  ДВОРЦА 
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИ
КИ ИМЕНИ ГОРЬКОГО  
В ДАР ЦИНАНДАЛЪ- 
СКОМУ ДОМУ-МУЗЕЮ  
АЛЕКСАНДРА ЧАВЧА- 
ВАДЗЕ П Е Р Е Д А Н  
СТОЛ, НЕКОГДА ПРИ
НАДЛЕЖ АЩ ИЙ СЕМЬЕ 
СЛАВНОГО СЫНА ГРУ
ЗИНСКОГО НАРОДА. 

Отныне новый экспонат, 
простоявший в столичном 
Дворце культуры не один 
десяток лет, займет свое ме
сто в экспозиции музея.

. . .  В КОНФЕРЕНЦ-ЗА
Л Е ВОЕННОГО СОВЕТА 
ЗАКАВКАЗСКОГО ВО 
ЕННОГО ОКРУГА СО
СТОЯЛОСЬ РАСШИРЕН
НОЕ ЗАСЕДАНИЕ ОК
РУЖНОЙ КОМИССИИ 
ПО П Р Е  ДУПРЕЖ ДЕ- 
НИЮ ДОРОЖНЫХ ПРО
ИСШЕСТВИИ И БЕЗО
П А С Н О С Т И  Д ВИ Ж Е
НИЯ.

Выступившие проанализи
ровали причины, приводя
щие к несчастным случаям 
на дорогах Грузии, Арме
нии и Азербайджана. С о 
бравшиеся говорили о необ
ходимости искоренения при
чин автомобильных проис
шествий. Были намечены 
конкретные совместные ме
роприятия ВАИ и ГАИ, вы
сказаны предложения по 
улучш е н и ю ’ работы ЦК 
Д О С А А Ф  республик. Про
звучало требование повы
сить дисциплину а воинских 
частях, дабы впредь пре
дотвратить аварии.

(По сообщениям кор
респондентов «Зари Во
стока»),

8 будущем году в чемпио
нате СССР по футболу среди 
команд первой лиги выступит 
новичок. Им будет еще один 
коллектив нашей республики— 
«Динамо» (Сухуми). Этого пра
ва футболисты столицы Абха
зии добились а самоотвер
женной, красивой борьбе с 
соперниками в финальном тур
нире трех команд — победи
телей своих зон.

Решающее значение для 
определения сильнейшего в 
группе «В» этого соревнова
ния имел матч сухумцев > 
«Нефтяником» (Фергана), про
веденный вчера на стадионе 
в столице Абхазии. Он про
ходил с полным преимущест
вом хозяев поля. На 15-й ми
нуте гости нарушили правила 
в своей штрафной площадке. 
Был назначен 11-метровый 
штрафной удар, который чет
ко реализовал Хагба — 1 : 0 .  
Атаки сухумцев продолжались. 
Они имели немало возможно
стей увеличить результат и 
добились своего. На исходе 
тайма динамовцы разыграли 
красивую комбинацию, и Ча- 
лигава с подачи Гогритиани

В Киеве проведен матч ро
зыгрыша Кубка СССР по фут
болу. ‘ Местные динамовцы 
принимали тбилисских одно
клубников. Встреча проходила 
в интересной, содержательной 
борьбе и завершилась побе
дой хозяев поля со счетом 
1 : 0 .  Гол в ворота грузин
ских футболистов забил Ми- 
хайличвнко.

Теперь команды проведут

8 американс к о м  городе 
Ньюарке стартовал чемпионат 
мира по борьбе самбо. Вме
сте с другими известными ат
летами в нем выступают и со
ветские спортсмены. Они на 
днях вылетели в СШ А. В со
ставе нашей команды опыт
ные, сильные самбисты; не раз 
успешно выступавшие на ме
ждународной арене. Среди 
них тбилисец Джемал Мчед- 
лишаили, а также Аскар Шай- 
хиев из Уральска, Гурген Тут -

забил еще один гол — 2 :0
Во второй половине встре

чи темп несколько спал. Хозя
ева довели матч до победно-5 
го конца. Теперь они набра
ли шесть очков в финальном 
турнире и, независимо от ис
хода заключительной встре
чи между «Нефтяником» и 
«Трактором» (Павлодар), за
воевали путевку в первую 
лигу.

Сухумцы выступали в таком 
составе: Бенидзе, Бостанджян, 
Чекунов, Чихладзе, Малания, 
Иналишвили, Дочия, Ахвле
диани, Гогричиани, Чалигава, 
Хагба (Бондарук).

Главный тренер команды — 
заслуженный тренер СССР 
Анатолий Норакидзе, началь
ник команды — заслуженный 
тренер Грузии Георгий Гра- 
матикопуло, тренер Иван Коя- 
ва.

Мы поздравляем динамов
цев с большим успехом и 
желаем им удачи в будущем 
сезоне,

Давид ШЕЛИЯ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

ТЕПЕРЬ ПОВТОРНЫЙ МАТЧ

Н а  ч е м п и о н а т  м и р а

повторную игру. Она состоит
ся в Тбилиси.

*  *  *

Футболисты в и л  ьнюсского 
«Жальгириса» провели две
встречи со сборной Тринида
да и Тобаго в городе Порт- 
оф-Спейн. В первом матче по
беду одержали хозяева — 
4 : 2 ,  а во втором ~  совет
ская команда — 1 : 0 .  Этот по
бедный гол забил Квиткаускас.

халян и Владимир Шкалов 
(оба из Москвы), Гагик Каза
рян из Кировакана, Владимир 
Япринцеа из Минска.

В сборной СССР и четверо 
дебютантов. Это — ташкентец 
Рахиль Машарипов, джамбулец 
Сергей Волобуев, Игорь Си- 
доркевич из Москвы и Хаз- 
магомед Дикиеа из Грозного.

«ПРИ ИСПОЛНЕНИИ СЛУЖЕБНЫХ
Р Е П О Р Т Е Р
соовиапЕТ,
ч то... СУХУМ Ц Ы -В ПЕРВОЙ ЛИГЕ

РОѢД; у дорожного перекрестка; ответственный дежурный 
РОВД майор милиции Омар БичмеВшейлн и старшина мили
ции Тонгиз Зардйашаили; сотрудники отделения уголовного 
розыска (слева направо) — начальник майор милиции Но
дар Марсая, капитан милиции Гоги Метреволй и старший лей
тенант милиции Вахтанг Палиашвили пород выездом на опе
ративное задание.

Фото Рубена Рухкака.

В сложной, неоднозначной обстановке встречают свой 
профессиональный праздник работники республиканской ми
лиции. В том число и сотрудники одного из лучших райот
делов внутренних дол г. Тбилиси —- Кировского. Недавно 
здесь было раскрыто тажкоо преступление — установлены 
И арестованы трое правонарушителей, ограбивших и избив
ших гостя столицы республики.

Н а  с н и м к а х :  младший сержант милиции Гурам Ги- 
голашоиии — из патрульно-постовой службы Кировского


